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Кормозаготовителям 
-з а б о ту и внимание

ТРЕБУЮ ТСЯ д е й с т в и яот партийных комитетов колхозов и совхозов по идеологическому обеспечению заготовки кормов
с  'Секретарем парткома 

колхоза «1 Мая» Первомай
ского района Анной Василь
евной Селезневой сейчас 
можно встретиться, пожа
луй, только на лугах.

Фраза «Будут корма — 
будет и молоко», ставшая 
уже расхожей, по сути сво
ей верна. Летний пастбищ
ный период, когда можно 
получить большое молоко, 
и к тому же дешевое, к со
жалению, скоротечен. А 
нынешняя программа пер- 
(вомайцев по производству 
молока — напряженная. Тем 
более что а этом году в 
числе других Первомайский 
район выступил с инициа
тивой по увеличению надо
ев, которая была одобрена 
бюро обкома партии. Зна
чит, выполнить намеченное 
— дело чести первомайцев.

Такой '"настрой, в частно
сти, в колхозе «1 Мая» ощу
щается. Органиэсзанно пе
ревели скот на летние па- 
стбшца, и, хотя снижения 
надоев избежать не уда
лось, все же потери оказа
лись минимальными. Ну, 
а сейчас продуктивность ста
да предстоит неуклонно на
ращивать.

— Особенно важно, чтобы 
у доярок сохранился твер
дый настрой на преодоле
ние трудностей и на дости
жение высокой продуктив
ности животных,—говорит 
Анна Васильевна Селезне
ва.— Сейчас можно уверен
но оказать; раохолаженности 
не наблюдалось. Растут и 
суточные надои, что -есте
ственно.

Партком взял на себя за
боту 'О животноводах. Для 
скотников налажено горячее

питание, на дойку работниц 
привозят на машине. Были 
на фермах агитбригады, ав
толавки. Активно действо
вали агитаторы. Библиоте
карь Лидия Григорьевна 
Лелл организовала регуляр
ный выпуск «молний», бое
вых листков, других мате
риалов, сбеспечквающих 
гласность соревнования. На 
«дни животновода» приез
жают руководители служб, 
главные специалисты хо
зяйства. Такие встречи по
вторяются через неделю|, 
если не удалось сразу же 
дать ответ на поставленный 
вопрос. Наконец активизи
ровал свою деятельность 
центр Общественно-полити
ческой работы на ферме.

Б разгз'р рабочего дня 
ЦОПР на летней дойке Кру- 
толожненской фермы без
люден: животноводы по
явятся здесь перед вечер
ней дойкой. Привезет но
вую картину киномеханик 
А. М. Щербаков, обучивший, 
кстати, показу кинофиль
мов и своих зрителей. На 
стол лягут свежие газеты. 
Наверняка заинтересуются 
доярки результатами трудо
вого соперничества. Днев
ники, экраны соревнования 
дают возможность увидеть, 
как выполняется главная 
задача — надоить за летне
пастбищный период по 
1.350 киловпраммов молока 
от коровы. Сейчас неплохие 
результаты у доярок Ф. И. 
Тычининой, И. Я. Пановой 
и других.

Нынче району предстоит 
запасти кормов на условную 
голову скота не менее 23— 
25 ц кормовых единиц. На 
заготовке сена использует

ся метод активного венти
лирования. Кстати, в про
шлом году по такому мето
ду успешно работали в кол
хозе «1 Мая», есть все ос
нования считать, что опыт 
поможет и ньгаче.

За несколько дней спра
вились с закладкой сенажа 
из озимой ржи кормозаго- 
товители мехотряда Круто- 
ложненского отделения, 
уложив в траншею вместе 
с консервантом 331 тонну 
массы. Успешно потруди-, 
лись здесь косари А. А. Ива
нов, Б, П. Захарчук, звень
евой А. А. Давыдов.

< Вполне можно бьшо пред
положить, что опыт массово- 
политической .работы на 
фермах пгртко'му колхоза 
удалось перенести и на 
кормозаготовки. Однако это
го пока не произошло. Сви
детельство то!му — наш раз
говор на АВМ с машини
стом Владимиром Николае
вичем Мазуром. Специалист 
он опытнейший; четыре го
да косил массу для АВМ, 
столько же проработал гра- 
нуляторщиком и вот уже 
третий год трудится матли- 
нистсм. Уверен В. Н. Мазур, 
что удастся выполнить пла
новое задание. Во всяком 
случае, темцы,, набранные 
коллективов АБМ, позволя
ют на это рассчитывать: в
день, когда сс!Стоялась на
ша встреча, уже было при
готовлено 140 тонн ВИ1 ,1- 
минной травяной муки.

—- Нет, агитаторов, полит
информаторов у нас не бы
ло давненько,— сказал Вла- 
ди1мир Николаевич.— Атит- 
бригада? Весной приезжали 
ребята. Вообще во время

посевной это дело было по
ставлено куда лучше.

Похоже, партком посчи
тал, что деятельности пар
тийно-комсомольской грзш- 
пы на Крутоложненской 
АВМ, возглавляемой В. Ф. 
Кондратюком, вполне до
статочно для идеологическо
го обеспечения кормозаго
товок. В ошибочности такой 
точки зрения никого не на
до убеждать. Буквально в 
эти же дни состояние мас- 
оовс-политичеокой работы 
на заготовке кормов в кол
хозе «Заря» проверили 
журналисты районной га
зеты «Заветы Ильича». По
ложение дел во многом ока
залось сходным. Что это: 
пауза - передышка после 
напряженной работы пар
тийных кемитетов во время 
посевной? Затянувшаяся 
раскачка? Так или иначе, 
но кормозаготовители еще 
не ощутили должной забо
ты о себе, оставляет желать 
лучшего гласность соревно
вания.

Не станем отрицать рабо
ты, проведенной парткомом 
колхоза «1 Мая» в период 
подготовки к сенокосу. Спо
ру нет, чрезвычайно важно 
личное участие секретаря й 
членов партийного комите
та в заготовительной кам
пании. Но при этом никак 
не должно страдать депо, 
за которое они ответствен
ны в первую очередь.

Очевидна и недостаточная 
работа райкома пэ'ртии по 
организации идеологическо
го обеспечения кормозаго
товок, слаб контроль за де
ятельностью парткомов. Все 
эти упущения были отме
чены на состоявшемся не
давно пленуме районного 
комитета КПСС, paocta ог
ревшем вопрос о задачах 
парторганизаций по улуч
шению идеологической ра
боты в соответствии с тре
бованиями XXiVII съезда 
КПСС.

Е. ФРОЛОВ.
Первомайский район.

Надеемся, отзывы будут хорошие
На вопрос «Как вы обслуркиваете тружеников города 

и села, занятых заготовкой кормов?» нам отвечают
Начальник облбытуправ- 

ления В. П. СТЕПАНОВ.
— Прежде всего хочу за

метить, — сказал Борис 
Павлович, — что сами бы
товики активно участвуют 
в заготовке кормов. Напри
мер, аппарату управления 
предстоит уложить в стога 
150 тонн зеленой массы. С 
этой целью в совхоз «Чер- 
нореченский» — наше под
шефное хозяйство — на
правлено 45 человек. Не все 
началось так, как хотелось 
бы. Произошла задержка с 
транспортом для перевозки 
людей, возникли неурядицы 
с вывозкой массы. Но по
ложение удалось оператив
но поправить, и с^час лю
ди работают с напряжени
ем.

Организованно ведут заго
товку и наши подразделения. 
Однако мы требуем от них не 
только этого. Прежде всего 
забота бытовиков — добросо
вестно обслужить тех, кто на
ходится на лугах и в поле, 
Разработаны графики выез
дов на кормозаготовительные 
станы. В составе бригад — 
парикмахеры, мастера по 
ремонту обуви, одежды, ча
сов. Улучшаем обслужива
ние и на центральных усадь
бах, добиваясь, чтобы в ком
плексных приемных пунктах 
в эту жаркую пору можно бы
ло получить любую услугу 
без волокиты. В Томский рай
он, например, уже направлена 
специализнрованная автомас
терская по ремонту телера- 
диоаппаратуры, что позволит 
выполнять заказы на месте. 
В ближайшее время на село 
будет направлена еще одна 

, такая машина.
Несмотря на отвлечение на

ших коллективов на сельхоз- 
дела, режим бытовых пред
приятий не нарушается. Они 
работают по обычному распо
рядку, Для этого повсеместно 
применяется скользящий гра
фик.

Отрадно и то, что основной 
план выполняется без срыва.

Перевыполнение, достигну^е 
управлением в первом квар
тале, намерены закрепить.

Начальник управления 
общественного питания
В. С. АБРАМОВ:

— Наша главная задача— 
обеспечить столовые, обслу
живающие кормозаготовите- 
лей, необходимыми продук
тами по всем позициям. Как 
мы с нею справляемся в 
нынешнем году? В доста
точном количестве столо
вые обеспечены крупяными 
и MaiKapoHHbiMH изделиями, 
жирами, сахаром, капустой, 
помидорами и другими про
дуктами. В дополнение к 
мясным продуктам, которые 
трудовые коллективы полу
чили через-систему гостор
говли, предприятия и уч
реждения делают закуп мя
са в потребкооперации или 
получают дополнительные 
ресурсы из своих сельских 
подсобных хозяйств. Таким 
же образом, на месте, брига
ды обеспечиваются моло
ком.

Столовые многих промыш
ленных и строительных пред
приятий, вузов включили сво
их работников в состав вах
товых бригад для организации 
приготовления пищи на месте 
заготовки кормов. Большую 
помощь им по соблюдению 
санитарного порядка, техноло
гии приготовления н повыше
нию качества пищи окажут 
центральная санитарная лабо
ратория управления и лабо
ратории трестов столовых.

Ну, а в городе объем работ 
не уменьшается. Уехавших на 
село Работников общепита за
менят школьники и учащиеся 
средних специальных учебных 
заведений. Мы очень Надеемся 
на их добросовестное отноше
ние к большому и очень важ
ному делу — обеспечению чет
кой работы предприятий обще
ственного питания.

Старший инструктор от
дела организации торговли

облпотребсо1Сза д'. К. УДУТ:
— Только что правление 

облпотребсоюза совместно с 
обкомом профсоюза работ
ников торговли и потребко
операции приняли постанов
ление об организации социа
листического соревнования 
среди райпо и райпотреб
союзов за образцовое торго
вое обслуживание работни
ков сельского хозяйства в 
период заготовки кормов и 
уборки урожая 1986 года.

В условиях соревнования 
главное внимание уделено 
поставке в продажу това
ров в соответствии с уста
новленным перечнем. Осо
бой строкой выделена тор
говля безалкогольными на
питками, Второй пункт по
священ обеспечению рабо
тающих на лугах и в поле 
бригад продукцией- общест
венного питания — выпеч
кой и т. п.

Круглый год у нас работа
ет 27 автомагазинов, «а  пери
од заготовки кормов и уборки 
урожая их число увеличивает
ся до 32. Они развозят про
мышленные товары первой не
обходимости и продукты пи
тания. В среднем товарооборот 
одного автомагазина составля
ет 20 тысяч рублей а месяц. 
Кроме того, н обслуживанию 
вахтовых бригад подключают
ся столовые райцентра и сов
хозов. Так называемые маши
ны-хозяйки развозят обеды по 
полевым станам.

Мы будем очень признатель
ны, если коллективы, которые 
мы обслуживаем, пришлют 
нам отзывы о качестве обслу
живания работниками райпо и 
райпотребсоюзов. Учтем доб
рые слова и замечания при 
подведении итогов соревно-ва- 
ния. Надеемся заслужить . от
зывы только хорошие.

Заместитель заведующего 
облздравотделом С. М. ГА- 
ЛЕВСКИЙ:

— Облздравотдел и его

учреждения накопили нема
лый опыт медицинского об
служивания кормозаготови- 
телей. В это.м году он обога
тится новыми формами ра
боты. Первая новинка — 
издание приказа по органи
зации медико-санитарного 
обслуживания тех, кто ве
дет сейчас борьбу за корма. 
Раньше мы ограничивались 
созывом совещания или по
сылкой в районы письма. В 
приказе четко изложен ком
плекс основных мероприя
тий, даны задания руково
дителям горздравотделов и 
главным врачам районов. 
Их задача — организация 
лечебной помощи и профи
лактических мероприятий 
(обучение санитарного ак
тива тому, как оьачать пер
вую помощь при укусе кле
ща, змеи, солнечном ударе, 
травме, пищевом отравле
нии и т. г..} Кстати, в каж
дый фельдшерско-акушер
ский пункт отправлено до
статочное количество про- 
тивоклетцевых препаратов. 
В центральных районных 
аптеках создан запас проти- 
возмеиного препарата.

Городские больницы в Аси- 
не, Стрежевом, Колпашеве, 
центральные районные и 
участковые больницы обяза
ны организовать передвиж
ную форму медицинского об
служивания вахт кормозагото- 
вителей. Крупные лечебные 
учреждения г. Томска выде
ляют врачей и специалистов 
для периодической отправки 
их в пригородный район по 
пяти направлениям: в Бога- 
шево, Турунтаево, Курлем, 
Рыбалоао и МалиноВ'Ну, По
мимо этого, Томский гор- 
здравотдел укомплентовал ме
дицинскими работниками наи
более крупные вахты нормо- 
загото'вителей. Под их наблю
дением будут водоснабжение, 
питание, соблюдение мер тех

ники безопасности, санитар- , 
мой гигиены.

ПРЕСС-ЦЕНТРЫ 
СООБЩАЮТПоднят флаг
Без раскачки и про 

медления, организованно 
начали зеленую страду в 
Зырянском районе меха 
низаторы колхоза имени 
Жданова, За несколько 
дней ударного месячника 
в хозяйстве припасено на 
условную голову скота 
около четырех центнеров 
кормовых единиц.

Сельчане ревностно 
следят за трудовым сО' 
перничеством коллекти 
ВОВ, занятых заготовкой 
кормов. Планшеты 
итогами его каждое утро 
вывешиваются в самых 
людных местах, Несколь- 
до дней развевается флаг 
трудовой славы, подня
тый в честь героев сено
косной страды — механи
заторов звена Василия 
Андреевича '.Кузьмина. 
При плане 900 они уже 
заготовили 1.100 тонн се
нажа и переключились 
на косьбу трав на сено. 
Пример ударной работы 
среди колхозных меха
низаторов показывают 
В. Воробьев, В. Реймер, 
а среди водителей ре
монтно-технического пред
приятия шофер Д. Г. Го- 
лышков.

Полнится копилка кор
мов и за' счет хорошей 
организации труда на 
АВМ. Коллективы смен 
машинистов коммуниста 
А. А. Точенова и В. Г. 
Глушкова отправили на 
склад 243 тонны вита 
минного концентрата.

Колхоз признан побе
дителем областного со
ревнования за первую 
неделю ударного месяч
ника.

Т. АЛЕКСАНДРОВА.Равняясьна коммунистов
в Асино-вском районе 

инициаторами соревнова
ния за качественный и 
высокопроизводительн ы й 
труд на заготовке кор
мов стали труженики на
шего совхоза «Новиков- 
ский». За месяц наме
чено сметать в скирды 
2.500 тонн сена. Ровно 
столько, сколько понадо
бится на предстояхцую 
зимовку. Обязательства 
по заготовке сенажа и 
витаминной травяной му
ки на период ударного 
месячника тоже напря
женные и составляют 70 
процентов от общего 
плана накопления этих 
видов кормов.

С первых дней сеноко
са тон в трудовом сопер
ничестве задают кормо- 
заготезители Моисеевско- 
го отделения. Запевалами 
всех добрых дел являются 
коммунисты. С них бе
рут пример, на них рав
няются. Лет 15 возглав
ляет цеховую партийную 
организацию отделения 
кавалер ордена «Знак По- 
четй» механизатор Нико
лай Иннокентьевич Ход- 
кевич. Он и возглавляет 
не первый год звено на 
заготовке сенажа. Пер
вым показывает образцы 
ударного труда. Добро
совестный, каких поис
кать, партгрупорг звена 
Виктор Антонович Че- 
чурко. Зимой он работал 
в кормоцехе, теперь ком
байном «КСК-100» косит 
траву. Все заботы, свя
занные с организацией 
труда, обслуживанием 
техники, взял на себя 
коммунист бригадир ме
ханизированной бригады 
Николай Афанасьевич 
Ефремов. Буквально в 
считанные дни уложили 
на хранение более 800 
тонн ,сенажа.

М, ТИТОВ, 
секретарь парткома 
совхоза '«Новиков- 

ский».

.................

Четко работает зеленый конвейер на 
летних |Дойках колхоза имени 40-летия 
Победы. Петр Платоню косит траву 
«КУФом», Виталий Катаваков отвозит 
кошенину на «Беларусе» к доильным 
площадкам. 16—17 тонн зеленой массы 
ежедневно шроходит через ,И(Х руки. На 
корову шриходится по 30—40 килограм
мов. Существенная прибавка к паст
бищному рациону.

Петр Платонов второй год работает 
на зеленом конвейере, ia Виталий Ка-

танаков — вообще ковичок je этом деле. 
Но союз опыта и молодости оказался 
удачным. Больше чем «на два килограм. 
ма сейчас суточные надои молока от 
коровы на Иловской ферме превышают 
прошлогодние.

П. НИКИТИН,

НА СНИ1ИКЕ Н. Потапова: механи
заторы П. Платонов и В. Катанаков.

Зырянский район.ЛЕСНАЯ ВАХТА:ПОЛНА ЛИ ОТДАЧА!
Н е у Г од н ы й 

т о н к о м е р
Древесина, дебьшаемая в 

Орловском леспромхозе, 
пользуется широким спро
сом у потребителей. Это и 
'ПОНЯТНО — даем-то «хвою». 
Особенно много такого леса 
Добываем на сезонных вах
тах Чурбига, Солнечная, 
Восточная.

Коль сосновые, пихтовые, 
еловые сортименты в дефи
ците, значит, какие-либо 
потери при освоении лес
фонда граничат с расточи
тельством. Не могу «спокой
но смотреть, как при раз
работке наших делян сотни 
кубометров тонкомерной 
древесины (диаметр ствола 
— 12—16 сантиметров) идут 
в распыл. Срезаем, попро
сту говоря, дерево и броса
ем тут же, не трелюя. Гля
нешь с вертолета — будто 
коробок спичек рассыпали 
■над лесной деляной. «Спич
ки» эти — хлысты.'

Руко'Водители предприя
тия объясняют безобразие 
так: в сплаве от тонкомера 
отказываются, а не свали 
дерево — возьмут штраф. 
По лессбилету рубки зна
чатся как сплошные, и 
древостой на деляне мы 
о«бязаны выбрать полно
стью... Объяснение с виду 
убедительное. Невьигодно 
леспромхозу п л а т и т ь  
«штраф. А  выгодно ли госу
дарству, затрачивая ресур
сы (тонкомер валит та же 
«ЛП-19»), оставаться ' без 
лесопродукции ?

40 тысяч кубометров за
готовит нынче наш коллек
тив «на вахте Солнечная. 
Хлысты кладем в запас

для зимней вывозки. Не 
всегда, к сожалению, нахо
дится в штабелях место 
тонкомеру... А ведь можно 
было бы получить дополни-, 
тельное количество строй- 
леса, руддолготья. И, не 
qoMHeBarecb, нашел бы 
хвойник потребителя.

С. НАРИЦЫН, 
бригадир лесозаготови
тельного комплекса Ор

ловского .ЛПХ. 
Верхнекетский район.

КОММЕНТАРИЙ ОТДЕ
ЛА:

С письмом рабочего 
наш корреспондент ознако
мил начальника отдела 
сплава объединения «Том- 
леспрои» В. П. Трушкова. В 
ответ услышал категорич
ное: — Никаких ограниче
ний при приеме тонкомер
ной древесины в сплав нет. 
Тем более хвойника.

Оказьшается, при постав
ке сортиментов диаметром 
от 7 до 13 сантиметров 
(РУДДоДготье) древесину на
до либо увязывать в пучки, 
либо два месяца сушить на 
открытом месте в штабе
лях. Иначе в ходе молевого 
сплава часть мелкотовар
ной древесины тонет. Кто 
ж мешает выполнять тре
бования технических усло
вий?

— Да, тонкомер надо го
товить, — соглашается на
чальник производственного 
отдела «Томлеспрома» Р. В. 
Палков. — Он заложен в 
сортиментной программе. 
Однако хлопотно это: теря
ется лес при погрузке, а 
на разделку тонкомера ну

жны дополнительные зве
нья.

Еще категоричнее — 
«хлопотно — откажемся» — 
рассуждают производствен
ники на местах. Не отвора
чиваясь формально от тон
комера, они все же* броса
ют его на деляне. Чем во- 
зиться-спотыкаться, дескать, 
выхватим лес пообъемнее— 
и план легче осилим, и 
Ьремию отхватим...

Того же руддолготья за 
пять месяцев Орловский 
леспромхоз заготовил 12,1 
тысячи кубометров при за
дании 12 тысяч. Едва лине 
тютелька в тютельку вы
полнение. А  можно постав
лять тонкомерной древеси
ны больше,' судя по сооб
щению С. В. Нарицьша. 
Налицо перекос в планиро
вании. Давно известно в 
«Томлеспроме» о подобных 
несоответствиях: потери
древесины фиксируются и 
по другим предприятиям. 
Вместо действенных мер, 
строгого контроля за ис
пользованием лесосек 
лишь общие слова о «хло
потности»,

Усердствуют пока юрлов- 
цы явно не в том, чтобы 
сделать жизненным акту
альнейший лозунг «Всю 
древесину—в дело». Усерд
ствуют в бесхозяйственно
сти. Оптовая цена каждого 
из потерянных кубометров 
руддолготья —■ минимум 27 
рублей. Прибавьте к тому 
пустопорожние расходы на 
лесоповал (час работы 
«ЛП-19» обходится в 28) 
рублей)...

Нацелены на прибавку
с  начала года работа Ли- 

невокото ЛПХ отмечена не
сколькими почетными дип
ломами, а за досрочное вы
полнение предсъездовских 
обязательств коллектив удо
стоен классного места по 
Минлесбум1црому СССР. 
Сегодняшние успехи — 
следствие наступившего у 
нас перелома в хозяйствен
ной деятельности. Ведь кол
лектив долго отставал. Пе
рестраиваясь, ориентируем
ся на конкретные цели, на 
упорные шаги вперед.

В зимнюю страду лес
промхоз использовал воз- 
мож«ности неполностью. На
пример, «Линевский ЛЗП 
вахтовые запасы (17 тысяч 
кубометров) вывез уже к 
середине февраля. До рас
путицы этот лесопункт мог 
бы дать дополнительно 
12—15 тысяч кубов! Ясно: 
надо увеличивать заготовку 
леса на вахте. 30 тысяч ку
бометров здесь можно взять 
без особых затруднений. 
Дело упирается пока в ле- 
с«сбилет: планом рубок

прибавка не предусмотре
на, а отступать от него 
Красноярское управление 
лесного хозяйства ' не хотело 

■ бы... Надеемся тут на по
мощь объединения «То.м- 
леапром». ‘

Ускорению «способствует 
техническое перевооружение 
предариятия. В первом 
квартале открыта восточ
ная ветка УЖД, и мы ре
шили извечную проблему, 
какой была реализация ли
ственной древесины. Выве
зено а Тегульдет полтора 
десятка тысяч кубометров 
березовых и осиновых хлы
стов, которые полгода назад 
мертвым капиталом лежали 
в наших поселках.

■П«о«ступает новейшая
агрегатная техника. Обката
ны четьире сучкорезки 
«ЛП-33». Теперь с пункта 
перегрузки они отправлены 
непосредственно а деляны. 
Для Линевско«го ЛЗП такой 
маневр очень важен. Боль
шая часть леса поступает 
отсюда в хлыстсву«ю сплот
ку. Раньше древесину при
ходилось сгружать на пол-

до«роге, удалять сучья, затем 
снова подгонять лесовоз и 
■перебрасывать хлысты к 
воде. Представьте себе, на
сколько сократятся трудо
затраты, когда станет обыч
ным безостановочный мар
шрут «лесосека — плотби- 
ще».

Недавно на наших деля
нах объявилась и первая 
«ЛП-19». Пеняли сразу: от 
того, как будет задейство
вана валочная машина, за
висит главное. Поэтому за
ранее подумали, как лучше 
очищать масло для «ЛП-19», 
готс«зили специалистов в 
лесосеку.

Агрегатная техника дол
жна давать эффект, то есть 
сполна работать на ту. са
мую прибавку. Постоянно 
напоминаем об этом в 
бригадах. И новые меха- 
яиэмь); получают прежде 
всего передовые рабочие, 
которые трудом доказыва
ют, что им по плечу любая 
задача.

П. ГЛАЗЫРИН, 
директор Линевского 

леспромхоза.
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«Если реконструкцию предприятий провести с исполь
зованием самой прогрессивной техники и технологий, то 
мы сможем поднять их эффективность на 30— 40 про
центов». Такой расчет привел в своем докладе на июнь
ском Пленуме ЦК КПСС М. С. Горбачев. Но не везде 
эта работа идет в нужном направлении. Наша газета 
уже писала о «научно-технической» показухе на Том
ском заводе режущих инструментов. О ней рассказал 
начальник цеха № 10 Н. Н. Казаков. Сегодня поднятую 
тему продолжает наш корреспондент П. Колотовкин.

Устаревший стереотип мы
шления. В чем он выража
ется? Если судить по социа
листическим обязательствам 
завода на этот год — кол
лектив четко видит, как и 
за счет чего обеспечить ус
корение. Определены задачи 
по реализации продукции, 
росту производительности 
труда, снижению себестои
мости, Завод намерен осво
ить новые виды изделий с 
твердосплавными пластина
ми. внедрить прогрессивные 
технологические процессы, 
новую технологию и техни
ку. В частности, робототех
нологические комплексы, 
полуавтоматы с ЧПУ.

Кстати, о полуавтоматах. 
Четыре станка с ЧПУ по
явились в прошлом году, в 
21-м инструментальном це
хе. Несмотря на немысли
мую тесноту, здесь в даль
нем конце корпуса освобо
дили площадку. Старые 
многоопытные токари ос
мотрели новинку и скромно 
отошли в сторону., «Пусть

молодежь осваивает эту пре
мудрость, — подумал каж
дый из них. — Не для нас 
эта электроника». Нашлась 
такая молодежь. А ког
да Андрей Дылдин по
нял, что и как, и потребо
вал обеспечить заготовками 
свои полуавтоматы, руково
дители развели руками. Об 
этом не подумали. По сосед
ству с ЧПУ расположен от
резной участок; на нем скри
пят дедовские механические 
ножовки. Их производитель
ность и диктует теперь 
ритм электронике. Бывает, 
Андрею Дылдину повезет — 
руководству цеха кое-что 
удастся выпросить в 10-м 
заготовительном цехе. Вот 
такое ускорение...

Цех № 21 — вспомогатель
ный: обеепечив^ает инстру
ментами, оснасткой основ
ное производство. Людей 
здесь не хватает, оборудова
ние старое.

— Если 21-й дает нам ин
струменты с отклонением по 
точности, — резонно ставят 
вопрос в основных цехах.—Подсобное — не второстепенное

Г Р О Ц Е Х
ХОЗРАСЧЕТЕ

Может ли быть прибыльным подсобное хозяй
ство? 'Любой сведущий в сельском хозяйстве -спе
циалист Цправе заявить, что это практически не
возможно. Й ,он будет прав почти >на сто процен
тов. Но одно такое хозяйство в области все-таки 
есть.

История этого подсобного хозяйства психиатрической 
больницы насчитывает восемь десятков лет. Но его ин
тенсивное развитие на современной основе началось 
лишь в десятой пятилетке с приходом главным врачом 
психобольницы М. И. Петро'ва. А когда 5 лет назад 
подсобное хозяйство возглавил В. Г. Дроздов, до этого 
проработавший директором совхоза, то все, что называ
ется, окончательно встало на свои места. Василий Гри
горьевич со своей хозяйской хваткой -и беспокойным 
характером пришелся ко двору. Те добрые изменения, 
что уже намечались в агроцехе, обрели свою логиче
скую ясность: нацеленность на конечный результат. 
Эначительцо укрепилась материально-техническая база 
подсобного хозяйства. Построены овощехранилище, от
кормочник для свиней на 4U0 голов, два новых свинар
ника, гараж, зерносклады, реконструирован маточник, и 
даже пасека своя появ,илась. В прошлом году собрали 
больше тонны меда. На каждого работника лечеоницы 
было выделено до 20 килограммов мяса. Чистая при
быль составила свыше ста тысяч рублей. Вот уже не
сколько лет хозяйство работает на хозрасчете. Его ра
ботники постоянно получают премиальные и тринадца
тую заработную плату — и это от продукции.

Производят здесь зерно, картофель, овощи, мясо, мед, 
а также развито и семеноводство клевера. Посевная пло
щадь составляет всего 270 гектаров, поголовье свиней — 
900 голов. Работают в хозяйстве 50 человек. Совхоз в 
миниатюре.

Здесь стремятся использовать интенсивные техноло
гии, Так, например, ны нче ш ироко применили безот
вальную  пахоту, внесли 6.000 тонн органики, картошку  
садили бороздковым методом, используя щелерезы. Вся  
поЧ'ВС'обрабатывающая техника бы ла усовершенствова
на, Н а севе не бы ло ни о-дного привлеченного.

Казалось бы, можно быть довольным. Но Дроздов, как 
.истый хозяй-ственник, вынашивает далеко идущие пла
ны. Он уверен, что может давать продзжции гораздо 
б01льше.

—В прошлом году хозяйство произвело на 30 тонн мя
са больше, чем в 1984 году. Но резервы еще и-спользо- 
ваны не все. Тре'бует улучшения кормовая база. Кормов 
для . скота пока не хватает. Позтому собираем отходы 
производства на 1мелькомбинате и гормолзаводе, обме
ниваем семена клевера на комбикорма. Но если. бы 
мелиораторы выполнили задание по раскорчевке 30 гек
таров земелв, кормовую проблему мы бы решили.

— Но еще больше меня мучает другое, — продолжает 
Василий Григорьевич. — В области насчитывается до 
230 подсобных хсзяйспв. Какие их проблемы, чем жи
вут, дышат, какой опыт — ничего неизвестно. Мы ни с 
кем не соревнуемся, а это прямое нарушение самого 
принципа социалистического ведения хозяйствования. 
Варимся в .собственном соку. За восемь лет ни одного 
совещания работников подсобных хозяйств. У нас ра
бота оценивается по конечному результату, но берусь 
смело утверждать, что в других хозяйствах этого нет. 
Нередко в .штатном расписании своих предприятий та
кие коллективы проходят как строители, а не как аг
рарники, И ведь многие имеют полный штат специали
стов, да еще главных! У нас же, скажу, ни одного спе
циалиста, а обходимся, бережем каждую копейку. А 
там же заработная плата идет незаБ'Исимо от результа
та. от заветной «восьмерки» в табеле выходов. Так ра
ботать нельзя! Нужно доводить конкретные задания до 
каждого подсобного хозяйства, ставить заработную пла
ту в прямую зависимость от этого, заинтересовать в 
достиже!Вии высоких показателей.

И вот что еще скажу. Маломощны подсобные хозяй
ства , Как правило, их стараются создать на месте 
неперспективных деревень. Но людей на это место уже 
не вернуть, Я бы предложил предприятиям коопериро
вать средства, отпускаемые на подсобные хозяйства. 
Строить крупные благоустроенные поселки со всеми 
объектами соцкультбыта. А как решить те же социаль
но-культурные вопросы в малом селе?

Координировать же работу подсобных хозяйств нуж
но областному агропромышленному комитету, И тогда 
бы наглядно была видна отдача от каждого подсобного 
хозяйства. Кстати, начинать такие хозяйства все жена- 
до с решения земельного вопроса. Не будет кормовой 
базы — нет и смысла зачинать что-либо, громоздить 
суперсовременные коровники — все это не окупится.

Пока же многие подсобные хозяйства являют собой 
живые памятники беохозяйственнссти. Там, пропадает 
новейшая техника. Например, из трех комбайнов два 
нам, так сказать, подарили — некуда было их девать. 
То же самое с почвообрабатывающими агрегатами.

Сорить государственными деньгами непозволительно. 
Подсобные хозяйства можно и нужно вьшёсти из тупи
ка за счет кооперации и разумного хозяйствования с 
ориентирами на конечные результаты.

Таков взгляд Дроздова на проблему подсобных хо
зяйств в целом. К его словам явно стоит прислушаться 
руководителям О1бластного агропромышленного комите
та, а у себя в ' агроцехе Василий Григорьевич и дальше 
намерен укреплять хозрасчетные рычаги. Так, нынче 
директор намерен хсзспоссбом сделать запруду и раз
водить ка|рпов. Он уже все просчитал; затраты быстро 
окупятся прибылью.

Г. ГОРЧАКОВ.

какую же мы изготовим 
продукцию?

— Все понимаем, — отве
чает рабочим главный ин
женер А. П. Осинцев. — 
Строительство нового цеха 
заканчивается, и тогда ин
струментальный станет не
узнаваемым.

Но ускорение нужно сего
дня. Очень правильную 
мысль высказал начальник 
21-го Иван Аксентьевич Бу
данов: «Инструментальный
должен расти с опережени
ем других цехов завода». Но 
сегодня он остался на вче
рашней черте. Вот почему 
первые станки с ЧПУ ни
чего не изменили. Здесь 
оказались не готовы к ним.

Сегодня в инструменталь
ном не могут шлифовать он- 
равки с микронной точнос
тью, в цехе нет таких стан
ков. А основному производ
ству нужна точность, зака
зы постоянно идут. Что де
лать? Вынуждены кланять
ся другому заводу. В мае 
из-за того, что в цехе № 21 
не могли сделать токарную 
обработку секторов, остано
вилось основное производ
ство. Временно прекратился 
секторный прокат сверл в 
диапазоне 18—19 миллимет
ров.

— Все знают, что основ
ные цехи не будут работать 
без нас, — говорит старший 
технолог цеха № 21 Вера 
Федоровна Андреева, — все

соглашаются, но ничего не 
меняется. 30 процентов на
шего оборудования надо вы
брасывать.

его вине останавливаются 
то один, то другой участки' 
основного производства.

И тогда подумалось: «А
что же сама Вера Федоров
на? Каков вклад в ускоре
ние ее как старшего техно
лога?». За последние годы 
здесь не было сделано ни
чего для совершенствования 
технологии, не разрабатыва
ются и не делаются более 
универсальные приспособле
ния. А неприглядная исто
рия со станками, оснащен
ными ЧПУ? Почему не ска
зал свое слово старший тех
нолог, не предупредил оши
бку?

В 21-м штучное, мелкосе
рийное производство. Вы
полняют заказы высококва
лифицированные специалис
ты. На координатно-расточ
ном станке это А. С. Деми
дов, на токарном—А. А. Ко
жемякин, знаток своего де
ла фрезеровщик С. С. Ани- 
сеня. Лучшим из лучших 
считаются слесарь-инстру
ментальщик В. И. Иванов и 
другие. Но зачастую они 
оказываются в ситуации, о 
которой в народе говорят: 
«Сапожник без сапог».

— Надо руководству заво
да повернуться лицом к ин
струментальному цеху, — 
делает вывод начальник це
ха № 5 Николай Васильевич 
Шаранда. — Сейчас же по

Все, что говорилось о 21-м 
цехе, — это внутренние ре
зервы ускорения завода ре
жущих инструментов. Они 
не приведены в действие, и, 
как видно, у главных спе
циалистов до сих пор не на
шлось времени взяться за 
эту важную работу. О том, 
что они не нашли своего ме
ста в борьбе за ускорение, 
убедила встреча с началь
ником производственного 
отдела завода Виктором Пав
ловичем Гороховым. По его 
выражению, дела на пред
приятии с начала года сло
жились «хуже некуда»: за 
пять месяцев недодано про
дукции больше чем на мил
лион рублей, а значит, нет 
прибылей, нет фондов, заво
ду нечем платить за сырье.

Причины? Виктор Павло
вич говорит хмуро, неохот
но. Но важно не настрое
ние, а точка ' зрения, глуби
на анализа. Ведь В. П. Го
рохов̂ —руководитель произ
водства. Пытаюсь понять, 
отчего планы поставки про
дукции сорваны.

— У нас должен быть пе
реходящий запас металла,— 
рассуждает Виктор Павло
вич.— Мы его ив года в год не 
экономили. А  тут еще в по
запрошлом году было недо
поставлено 100 тонн, столь

ко же в прошлом году. А 
это на месяц работы заводу. 
Теперь вынуждены брать 
металл, как говорится, «с 
колес», гоняем машины в 
Новосибирск. Любая замин
ка начинает лихорадить... 
Чтобы люди в цехах не сто
яли, переводим их на дру
гие операции. В результате 
они теряют в заработке, соз
дается нервозность.

Итак, основная причина 
видится в том, что пред
приятие оказалось не подго
товленным к тому, что пла
новые Объемы увеличены 
нынче на 10 процентов. Не 
используются возможности 
нового оборудования, так 
как сам завод не может 
сделать к нему соответству
ющую оснастку. Вспомога
тельные службы не способ
ны в таких условиях обес
печить высокий ритм про
изводства, не говоря уж о 
повьипении качества.

Получился парадокс. За
вод строит жилье, чтобы ук
реплять коллектив, созда
вать условия для роста про
изводства и повьппения его 
эффективности. Но так как 
инженерно-технические ра
ботники зачастую выполня
ют функции снабженцев: за
ключают со строителями до
говоры на оснастку и инст
рументы, а взамен получа
ют цемент и железобетон, 
им некогда разрабатывать 
прогрессивные технологии, 
делать станки для своего за
вода. В итоге рабочие и ин
женеры начали уходить на 
другие предприятия. Есть 
над чем подумать дирекции 
и партийной организации 
завода режущих инструмен
тов.

П. КОЛОТОВКИН.

• • • • • •  • • •  • •

: : : : : :  : : :  : :
•••

• • • •  • • • •  ■  •

Ш

В СОСТАВ комплексной 
хозрасчетной бригаДы 
заслз^жениого строи

теля РСФСР прораба-бри- 
гадира Виктора Александ
ровича Сорочинского вклю
чен гвардии рядовой Евге
ний Львович Юрков. За 
мужество и героизм он по
смертно награжден орде
ном Красной Звезды.

Е. Юрков родился в Том
ске, учился в средней шко- 
ло № 18, там же вступил в 
комсомол.

Бригада В. Сорочинского 
принимала участие в стро-

ЗАЧИСЛЕН В БРИГАДУ
ительстве Томской птице
фабрики, бройлерной фаб
рики, BopoHPfflCKoro живот
новодческого комплекса. 
При строительстве жилья в 
поселке Воронино, опередив 
нормативные сроки на 6 ме
сяцев, с хорошим качеством 
Одали 30 двухквартирных
ж и лы х ДОМОВ.

За годы одиннадцатой 
пятилетки бригадой выпол

нен объем сп!роительно- 
монтажных работ на сум
му 3,3 миллиона рублей 
при плане 3,1 миллиона 
рублей. Сейчас бригада 
строит жилые дома в по
селке Борики.

Ударно начали и этот 
год. Задание двух месяцев 
вьшолнено к дню откры
тия XXVII съезда КПСС. 
В социалистическом сорев

новании заняли первое ме
сто среди комплексных 
бригад СМУ-7.

Деньги, заработанные но
вым членом коллектива 
строителей Е. Юрковым, 
будут перечисляться в 
Фонд мира.

Г. САКСБЛЬЦЕВ, 
инженер по подбору, 
расстановке и воспита
нию кадров СМУ-7 уп- 

>р£щления «Химстрой».

Устройства *для управления промышленными робота
ми —  продукция производственного объединения «Кон
тур»— известны |на многих предприятиях {страны и за ру
бежом. ЧПУ, собранные руками {томичей, помогают эф
фективнее использюать прогрессивные формы труда, 
выпускать более качественную продукцию.

НА СНИМКЕ: секретарь комсомольской юргавизации 
пятнадцатого цеха цнженер-настройщик 'ЧПУ Крена 
Альгирдасовна Изакенайте.

Фото Н. Потапова. ^!

Каждому — по труду
____  /

Таких мер мы давно ждали
Партийно-хозяйственный актив г. Асина обсудил постановление ЦК КПСС 

«О мерах по усилению борьбы с нетрудовыми доходами»
Всеобщее одобрение получили меры, 

намеченные партией и правительством 
по решительному пресечению попыток 
отдельных лиц жить за счет государства 
или за счет других граждан. Зто, отмеча
лось в выступлениях, — продолжение не
уклонного курса партии на обновление и 
совершенствование обществеяных отноше
ний, на преодоление негативных явлений 
в сфере производства и потребления.

В районе не перевелись еще люди, ко
торые стремятся жить нечестным путем, 
путают свой карман с государственным, 
пытаются урвать как можно больше. Не
редко используют служебное положение 
в корыстных целях должностные лица.

В течение ряда лет старший бухгалтер 
центральной сберегательной кассы Л. Н. 
Шанина занималась хищением денежных 
средств. Общая -сумма присвоенного до
стигла 5 тысяч рублей. В этой же систе
ме контролер агентства сберкассы с. Ягод
ного Л. Н. Ефременко, пользуясь бескон
трольностью со стороны вьппестоящих ру
ководителей, ревизоров, за период работы 
с 1979 года присвоила свьппе 30 тысяч 
рублей. Они, конечно, привлечены к уго
ловной ответственности. Но ведь преступ
ления совершались несколько лет.

Факты бесхозяйственности, злоупотреб
ления, использования и хищения госу
дарственной собствеяности исключены там, 
говорили выступающие, где хорошо по
ставлен учет, правильно органивоваио хра
нение материальных ценностей и они на
ходятся На подотчете у добросовестных 
работников.

Много лет нет хозяйственных преступ
лений и хищений на трактороремонтном 
заводе, в Восточных электрических сетях, 
в леспромхозе местной промышленности. 
Здесь партийные' организации, руководи
тели серьезно относятся к подбору и рас
становке кадров на материально ответст
венных должностях, к организации учета 
расходования ценностей. На страже госу
дарственного добра стоят и другие орга
низации.

И все-таки немалый ущерб в районе 
наносят различные «несуны», попросту 
воры, особенно на предприятиях перера
ботки сельскохозяйственной продукции, в 
строительных организациях. Неразборчи
вость проявляют многие руководители 
торговли, которые порой допускают к ма
териальному подотчету непроверенных 
людей, склонных к наживе и хищениям.

Не искоренены еще 'посягательства на

святая святых — хлеб — для использо
вания его на корм скоту. Недавно у граж
данина И. Н. Шепеля выявлено 44 булки 
хлеба, приготовленного на эти цели.

Распространены пока такие формы не
трудовых доходов, как приписки объемов 
строительства и перевозок, спекуляция, 
незаконные куста^>ные промыслы.

Обо всем ЭТОМ' шел живой и откровен
ный разгово'Р на собрании актива. Секре- 

■рь парткома со вхо за «Коммунист» В. А. 
Шиканов отметил, что вольготно чувство
вали себя в тсоллективе мелкие расхити
тели до тех пор, пока на борьбу с ними 
коммунисты не подняли обществезнное 
мнение, пока не стали заниматься кон
кретной профилактической работой. По
становление ЦК КПСС в хозяйстве вос
приняли как очень своевременное предо
стережение всем нечестным людям.

— Таких мер мы давно ждали, — ска
зал электромонтер лесопромьппленного 
комбината А. А. Гусев, — так как урод
ливое явление — извлечение нетрудовых 
доходов — идет вразрез с интересами тру
жеников, вызывает справедливое возмуще
ние у честных людей.

Выступающий обратил внимание на то, 
что много есть еще лазеек для расхити

телей в сфере быта и коммунального об
служивания. В то же время отдельных 
видов услуг вообще нет в районе. Напри
мер, негде зарядить аккумулятор, отре
монтировать автомобильную камеру. Вот 
и приходится людям обращаться в част
ном порядке и платить за услуги «доб
рым дядям».

Председатель городского комитета на
родного контроля А. Н. Малушко под
черкнул, что только, за полтора года го
родской комитет НК за расточительство, 
бесхозяйственность, необеспечение со
хранности соцсобственности привлек к 
ответственности более 60 должностНь15с 
лиц. С виновных взыскан материальный 
ущерб в сумме 5 тысяч рублей. А поло
жение меняется крайне медленно. По
становление ЦК КПСС, безусловно, помо
жет навести порядок.

В выступлениях председателя исполкома 
Ягоднинского сельского Совета Т. Н. Ор- 
тиной, заведующей горфинотделом Р. Г: 
Волковой, начальника межхозяйственной 
ПМК агропромстроя Ю. А. Боровских, на
чальника городского отдела внутренних 
дел А. И. Жмулева прозвучали конкрет
ные предложения по реализации поста
новления ЦК КПСС «О мерах по усиле
нию борьбы с нетрудовыми доходами». 
Они учтены в мероприятиях, принятых 
собранием партийно-хозяйственного акти
ва и утвержденных бюро горкома партии. 
Эти мероприятия стали программой дей
ствий партийных организаций, советских 
и хозяйственных органов в борьбе с не
трудовыми доходами в районе.

Обсуждение постановления ЦК КПСС 
идет в партийных организациях, трудо
вых коллективах района.

Л. ЧЕРНЕВИЧ,
заведующий орготделом Асиновского

tepsoMa КПСС,На контроле — готовность овощехранилищ-
ПОТОРОПИТЬСЯ вы...с прилавков томских магазинов еще весной исчезают некоторые овощи. Совсем не потому, что этой продукции на хранение было заложено недостаточно. Но испортилась весомая часть урожая. Вот почему так важно не допустить подобного впредь. С этой целью предприятия и организации города привлечены к ремонту и реконструкции овощехранилищ. Время торопит: этой работой надо заниматься быстрее. Но ни один из 45 складов на трех базах города не имеет на сегодняшний день, к сожалению, стопроцентной готовности.

Ход подготовки овоще
хранилищ к цриему ново
го урожая поручено конт
ролировать райисполкомам. 
Как же они его осуществ
ляют?

Заместитель председателя 
Кировского райисполкома 
С. Р. Бабушкина тяжело 
вздыхает:

— Не знаем, как повли
ять иа д.иректо.ра завода 
режущих инструментов Л. Д. 
Будницкого.

Дело в том, что еще в 
феврале райисполком по
ставил руководителя в из
вестность: силами завода 
необходимо соорудить на * авиапредприятия: 
базе теплотрассу длиной щехраяилищах .
200 метров. И только в 
июне пришло с завода 
письмо; мол, у нас своих 
объектов достаточно — ре
конструкция тепломагист- 
рали и теплотрасс, ремонт

жилых домов. Одним сло
вом, отказ.

— Картина повторяется, 
— говорит Светлана Ру
дольфовна. — Два года" 
назад на завод передали 
документацию на изготов
ление специального опро
кидывателя большегрузных 
автомашин. Но там 'разво
дят руками: документация
потерялась. Придется обра
щаться в вышестоящую 
инстанцию: надо же при
нимать какие-то меры.

Совершенно иной подход 
у руководителей объедине
ния «Полюс», радиотехни
ческого завода, СФТИ, 

на ово- 
трудятся 

специалисты — приводят в 
порядок помещения, ремон
тируют оборудование. Ра
бочие радиотехнического 
завода в 14-м хранилище 
Кулат.ин<-кой базы монтиру

ют электрическую часть 
линии отвеивания лукович
ной шелухи. Это упростит 
разгрузку продукции, обес
печит более надежное хра
нение.

Плохо контролирует уча
стие предприятий в подго
товке овощехранилищ Ок
тябрьский райисполком. 
Из предприятий района 
только Октябрьская сель
хозтехника iM'O в т и р у е т 
1транспортер загрузки на 
Мичуринской базе, а ос
тальные — ГПЗ-5, объеди
нение «Сибкабель» и дру
гие еще не приступали.

— В нашем районе стро
ится стадион на 3 тысячи 
мест, объект тоже важный 
и нужный, — говорит за
меститель председателя Ок
тябрьского райисполкома 
В. М. Клименко. — Как же 
все успеть?

Более самокритичным 
был председатель Совет
ского райисполкома А. И. 
Полин:

— Когда нужно что-то 
заволокитить — обязатель
но найдутся причины. Ду
маю, необходимо на объек
тах реконструкции прово
дить еженедельные пла
нерки, создать депутатский 
пост.
■<1редложвние, на наш 

взгляд, деловое. Только о 
нем нужно было подумать 
раньше, когда силы пред
приятий еще не отвлека
лись на другие работы,

...В Ленинском _ райиспол
коме мы попали на сове
щание руководителей пред
приятий и организаций, 
участвующих в подготовке

овощехранилищ. Стало яс
но, что Томский ЛПК вы
полнит свой объем работ 
до 15 июля, ДОК-2 — до 
20 июля, объединение 
«ТЬмскнефтегазгео л о г и  я», 
Мостоотряд-101 — до 1 ав
густа. А рабочие завода из
мерительной аппаратуры 
вообще ушли с объекта — 
слишком невысокий зара
боток обещали им здесь за 
выполненные работы.

Все-таки не все еще ру
ководители понимают важ
ность готовности овощехра
нилищ к приему урожая: 
соверяпенно не приступали 
к реконструкции рабочие 
объединения «Томскмебель», 
лишь на днях появились 
специалисты с карандаш
ной фабрики, а главный 
инженер СМУ треста 
«Томсклестрой» А. А. Во
лодин до 1 июля вообще 
находился в неведении о 
том, что есть решение рай
исполкома об участии его 
предприятия в ремонте ка
пустных хранилищ. Спу
стил на то;рмозах работу по 
сооружению подъездных пу
тей начальник РСУ треста 
«Томсктраногаз» А. П. Шал
манов.

— Обещаю; работу вы
полним в срок, '— сказал 
он,

А срок один; к 1 августа 
все храни.лища должны 
быть в полной готовности.

Разумеется, многое в 
подготовке баз зависит и 
от заказчика — объедине
ния «Томсаюплодоовощхоз»,. 
ТИребуя раеторо1пности от 
подрядчиков, !{)уко(водители 
объединения не всегда са
ми идут им навстречу: 
многие руководители пред
приятий жалуются на от
сутствие строительных ма
териалов, фронта работ.

А. ТОРОПОВ.

Идут отчеты и выборы народных > контролеров
Г рамоты 

в благодарность
Более 300 народных {контролеров .трудятся в {объеди

нении «Сибэлектромотор». Каждый из них, црежде все
го на своем рабочем месте, подает пример в кгруде. Есть 
вклад дозорных в том, что предприятие успешно спра
вилось с )садачами экономического эксперимента, энер
гично ведет перестройку. За три последних года темпы 
роста товарной продукции составили 114,6 процента, 
производительность (груда выросла на 11,6 процента, 
четче {стали выполняться поставки по договорам. Кроме 
того, на 40 процентов уменьшились штрафы, заметно 
улучшилась техническая |оснащенность предприятия.

Силами головной и цехо
вой групп проведено шесть 
проверок по соблюдению 
договорных обязательств, 17 
— по выявлению резервов 
экономии, четыре — по 
внедрению новой техники. 
Держали под контролем 
дозорные и качество про
дукции, и вьшолнение пред- 
тфиятием Продовольствен
ной программы. По наибо
лее серьезным проверкам 
были сделаны представле
ния генеральному директо
ру, после чего приняты ме
ры.

При поддержке головной 
группы особенно активно 
работали . группы цехов 
№№ 5, 15, 16, 18.

Аяали.зируя деятельность 
доЗорнык, участники соб
рания высказали немало 
советов. Так, рабочая Г. И. 
Соболева предложила за
крепить каждого предста
вителя из головной группы 
за цеховой. Наладчик цеха 
№ 4 В. А. Мажура просил 
(тбрат.ить внимание на ис

пользование дорогостоящих 
станков с. числовым прог
раммным управлением и 
качество литья на заводе 
«.Электроцентролит».

Выступившие на конфе
ренции главный инженер 
объединения А. А. Соколов 
и парторг В. Т, Устюжа
нин поблагодарили народ
ных контролеров за рабо
ту, призвали еще активнее 
бороться с бесхозяйствен
ностью и расточительством.

После выборов нового со
става голозной группы и 
ее председателя -г- им 
вновь стал А. С. Ссин — 
лучши,м дозорным вручены 
почетные грамоты. Их по
лучили В. Д. Бородин, А. А. 
Колмаков, М. Ф. Юшмано- 
ва, В. М. Тюлькина и дру
гие. Многие активисты от
мечены благодарностями.

Е. ПОНОМАРЕНКО, 
нештатный инспектор 
Томского городского ко
митета народного конт

роля.

Jk
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У З Н А М Я 10 и ю л я  1986 ГОДА А  СТР. 3Наши интервью
НИЧЕГО ПРШИЧНЕЕ 

Х О Р О Ш Е Й  Т Е О Р И И
Кафедра марксистско-ленинской философии, которой 

руководит профессор Валерий Александрович Дмитри
енко, постоянно занимает первое место в социалистиче
ском соревновании среди обществоведческих кафедр 
ТПИ. Опыт работы этого коллектива представляет не
сомненный интерес и для других вузов. Тем более что 
этот коллектив пытается найти ответы на вопросы, ко
торые задает ученым практика, реально повлиять на 
формирование марксистско-ленинского мировоззрения у 
молодого ученого.

— Философия ноСит в 
значительной степени аб
страктный характер. Как 
она связана с обществен
ной практикой? Ведь сог- 
ласитесы {Валерий Алек
сандрович, многие люди ис
полнены уверенности в том, 
что философия к их жизни 
прямого отношения не име
ет.

— Вопрос этот не новый, 
но отвечать на него нужно, 
учитывая особенности со
временного этапа развития.
Философия, особенно марк- 
систско-ленинокая, прямо 
влияет на политическую 
деятельность на разных 
уровнях. Она является тео
ретико-методологическим ос- риала, который служит фи 
нованием для принятия лоссфам, экономистам, дру- 
важных практических ре- j-^m обществоведам основа-

окого специалиста». Напом
ню, что и сам V раздел 
озаглавлен так: «Воспиты
вать идейно зрелых, обще
ственно активных специа
листов».

С другой, стороны, фило
софия существенно влияет 
на пути развития естествен
ных наук. В. И. Ленин в 
свое время мечтал о тесном 
союзе между, философами и 
естествоиспытателями и ста
вил задачу создания такого 
союза еще на заре Совет
ской власти. Здесь есть и 
обратная связь. Представи
тели конкретных наук вы
ступают поставщиками того 
естественно научного мате-

шений. Общественные нау 
ки ориентированы прежде 
всего на личностный ф ак 
тор, на формировЕ1Ние ком
мунистического научного  
марксистско-ленинского ми
ровоззрения. Выработка ак 
тивной жизненной позиции  
не возможна без четких  
мировоззренческих ориенти
ров. У  нас в институтах не
редко студенты плохо учат
ся, иные замеш аны в не
приглядных историях, а то 
и в преступлениях, и х  от
числяют, многие выпускни
ки отказываются ехать по 
местам распределения. За 
всем этим стоит и недора
ботка обществоведов.

нием для новых обобщений.
— Расскажите на приме

ре работы руководимой ва
ми кафедры о том, как. вы 
воплощаете в жизнь уста
новки партии.

— У нас есть определен
ные основания быть удов
летворенными прошлой ра
ботой. Третий год подряд 
коллектив нашей кафедры 
занимает первое место в со
циалистическом соревнова
нии в ТПИ. Но перед тем, 
как формировать планы на 
очередное пятилетие, мы 
провели тщательный ана
лиз того, что сделано ка
федрой в прошлом, опреде-

очередь, из требований пар
тии. Два десятилетия мы 
занимаемся проблематикой 
развития науки и техники 
в современных условиях на 
широком .социальном фоне. 
Стержень интересов кафед
ры — . взаимосвязь науки, 
техники, образования, про
изводства.

Вышло в свет несколько 
серьезных монографических 
исследований, в том числе 
и коллективных. Часть 
этих исследований мы дове
ли до уровня спецкурсов. 
На этом рос научно-педаго
гический уровень кафедры. 
Скоро у нас состоится за
щита докторской диссерта
ции нашим сотрудником 
Л. Н. Хмылевым, ушел в 
докторантуру В. П. Каши
рин, готовится к защите в 
будущем году А. П. Моисе
ева.

— Валерий Александро
вич, вы упомянули о спе
цифике технического вуза. 
Расскажите> как вы ее 
учитываете в своей работе.

— У  нас в стране сложи
лась не совсем эффектив
ная система подготовки 
обществоведов. Готовят фи
лософов, историков партии, 
экономистов вообще, без 
учет* специфики вуза, где 
они будут преподавать. Сей
час назрела задача направ
лять на преподавание обще
ственных наук людей, кото
рые бы были ближе к про
филю соответствующего ин
ститута — медицинского, 
технического или гумани
тарного. Но, конечно, на 
основе единых марксистско- 
ленинских принципов. Ины
ми словами, следует прохо
дить технический ликбез

касается создания долго
срочной комплексной про
граммы формирования на
учного мировоззрения у 
студентов, молодых ученых, 
повьппения их трудовой и 
общественно - политической 
активности. Здесь необходи
мо сотрудничество кафедр 
обществоведческих, общена
учных, профилирующих, 
общественных организаций. 
На качественно новом уро
вне надо научиться гото
вить все возрастающую 
массу способных молодых 
людей, идущих в науку. 
Этого требует от нас новая 
редакция Программы пар
тии. Вначале эти вопросы 
нужно решить теоретиче
ски, а потом добиться их 
воплощения в жизнь.

На сегодняшний день нет 
упорядоченной системы 
подготовки руководителей 
теоретических и методоло
гических семинарюв в Том
ске. Сейчас мы готовим 
конкретные предложения 
на этот счет. Думаю, что, 
используя опыт лучших на
ших академических учреж
дений, в том числе — прак-' 
тику новосибирцев, нам 
удастся создать такую си
стему. Считаю, что необхо
димо в городе наряду с 
межвузовской кафедрой эти
ки и эстетики, которая сде
лала много полезного, орга
низовать межвузовскую ка
федру научного атеизма. 
Чтобы на ней готовить кад
ры, вести научную работу, 
эффективную атеистическую 
пропаганду.

Нужно также повысить 
значение вечердаего и заоч
ного отделений, уделять им 
больше внимания. Контин-

для того, чтобы достаточно тент студентов - производст-

Не случайно в проекте лили, как повысить требо
ЦК КПСС «Основные на
правления перестройки выс
шего и среднего специаль
ного образования в стране» 
в V разделе сказано со всей 
определенностью: «Предсто
ит существенно поднять 
идейно-теоретический и ме
тодический уровень препо
давания марксизма - лени
низма как незыблемой ос
новы формиров£1Ния науч
ного мировоззрения совет-

вания к отдельной личнос
ти и к коллективу в целом, 
как в условиях техническо
го вуза решать задачи, по
ставленные партией перед 
обществоведами. Мы у себя 
создали систему такой под
готовки. Каждый сотрудник 
кафедры имеет четкую про
грамму своего научного и 
педаготичеакого роста, не 
только исходя из личных 
интересов, но, в первую

квалифицированно решать 
задачи идеологического по  ̂
рядка. Здесь у нас свой 
курс. На кафедре все боль
ше сотрудников, базовое 
образование у которых — 
техническое. Они заканчи
вают философскую аспи
рантуру, успешно защища
ют диссертации, плодотвор
но преподают.

— Какие проблемы вы 
еще не решили? Чем не 
удовлетворены?

Предстоит сделать не-

.венни.ков очень важен, и он 
должен курироваться осо
бой обществоведческой ка
федрой. В крупных вузах, 
вроде ТПИ, это становится 
очевидным.

Двадцать лет назад я вы
двинул идею создания во 
всех вузах страны сети Kaj 
федр марксистско-ленинской 
теории науки и техники, 
где использовался бы багаж 
как СССР, так и опыт со
циалистических стран. Та
ких кафедр пока нет. Надо

мало. В первую очередь это для них создавать учебные

пособия, программы. Прав
да, многое в этом направ
лении уже сделано. Требу
ются определенные органи
зационные мероприятия.

—Оправдала ли себя шко
ла молодого ученого, соз
данная в ТПИ?

— Эта двухгодичная шко
ла оказалась очень нужной 
молодежи. Она является од
ной из организационных 
форм союза естественников 
и философов. В первые го
ды у нас не было даже сво
его постоянного помещения, 
куда можно было бы вмес
тить всех желающих. К 
нам приходили из академи
ческих институтов, из дру
гих вузов, потому что мы 
выработали такую програм
му, которая действительно 
нужна начинающему уче
ному. В ней и вопросы пси
хологии научно-техническо
го творчества, и гигиена ум
ственного труда, и методо
логия научного исследова
ния, и проблемы эффектив
ного использования научной 
информации. Серьезная
идейно-политическая, обще- 
нау,чная, психолого-педаго
гическая подготовка в на
шей школе помогает моло
дым исследователям плодо
творно работать — это при
знает большинство ее слу
шателей.

— Что вы можете сказать 
о задачах своей «родной» 
сферы — науковедения?

— Научно - технический 
прогресс в ближайшее вре
мя будет представлять ин
терес не только для ученых 
и инженеров, но для всего 
народа. Потому что от ус
пеха в его развитии зави
сит во многом наша жизнь. 
Если коода-то большевика
ми ставилась задача «осед
лать» трактор, то теперь мы 
должны так «оседлать» на
уку и технику, чтобы на их 
основе решить те грандиозные 
задачи, которые наметила 
партия. А  для этого необхо
димо научиться получать 
систематическим образом 
достоверную информацию о 
феноменах науки и техни
ки, о их взаимодействии 
между собой и обществом. 
Именно эта информация 
должна лечь в основу дол
госрочного планирования. И 
получать ее будут прежде 
всего науковедение и тех
никоведение.

Мне представляется несй- 
ходимым создание головно
го академического институ
та теории развития науки и 
техники, институтов по ис
тории существенных наук, 
сети иауковедческих лабо
раторий.

Вел интервью
В. ФЕФЕЛОВ.Благоустройство — забота общая

Если бы с энтузиазмом...Обзор писем
Традиционны этапы двухмесяч

ника по благоустройству — сани
тарная очистка от зимних накоп
лений и вывоз мусора, озелене
ние и ремонт дорог, обновление 
фасадов и обустройство детских 
площадок. На этом и акцентиру
ют читатели свое внимание. Но 
год от года крепнет убеждение 
горожан, что в благоустройстве 
не должно быть пассивности.

Вот как излагает свою точку 
зрения инвалид Великой Отече
ственной войны, томич Л. А. Буй- 
ницкий: «Прошел двухмесячник 
По благоустройству. Прошел ни 
шатко НК валко. В чем причина? 
Не хватает техники, рабочей си- 

■0 лы? Думаю, суть в другом — в 
нашей инертности».

Тема личного участия горожан 
в обустройстве дворов и усадеб 
волнует многих. «Было время, — 
пишет томичка Горлевская, — 
когда тон в благоустройстве за
давал город. Теперь приоритет 
можно отдат)ь ему с трудом — 
горожане все беззаботней к чис
тоте своего местожительства. Не
просто дозваться жильцов на 
субботник, а к предложению от
ремонтировать свой подъезд они 
и вовсе отнесутся скептически. 
Зато ничего не стоит обладателю 
коммунальных благ втихую вы
сыпать мусор во двор или про
ехать на личной машине по 
вскопанному кем-то газону. На
лицо напористое наступление 
не получающего отпор обывателя, 
который разуется сам и заставит 
разуться других, входя в личную 
квартиру с выкрашенными де
фицитной краской полами, но и 
пальцем не пошевелит, чтобы 
прибрать в коллективной усадь
бе».

К сожалению, потребительское на
чало захлестнуло сегодня не только 
город, Оно, словно облако от огнен
ного очага, распространяется все 
дальше н дальше. «Насколько пом
ню, в пригородной зоне было всег
да чисто. •— замечает С. ГОРЛАНЕ- 
ВА, — а' что случилось сейчас? Вот 
въезжаешь в ворота города со сто
роны аэропорта — кругом лес, зе
лень, и вдруг возле дороги кучи 
мусора, особенно у поселков Бо- 
гашево и Лоскутово. Это нерадивые 
хозяева домов сваливают ведра, та
зы, банки подальше от усадеб на 
другую сторону дороги».

Оценку этому явлению также 
дают наши читатели, находя вы
ход из положения в борьбе с рав
нодушием, в объединении кол

лективных усилий за здоровый 
быт. «Все зависит от нас самих, 
— утверждает ветеран труда 
А. Н. Ю ркина, —  Как радуется 
сердце, когда идешь по чистым 
улицам родного города или села! 
Да и может пи быть иначе, если 
ты их любишь, прикипел к ним 
душой. Но радость омрачается 
некрасивыми поступками  ̂ неко
торых Из нас. Вот молодой чело
век прикурил сигарету и бросил 
спичку рядом. Девушка развер
нула конфету, уронив обертку на 
асфальт, эетром понесло по тро
туару смятую коробку. Останав
ливаю того, кто бросил ее: «Вы и 
дома бросаете на пол мусор?». 
«А  ваше какое дело?» — следует 
ответ. Вот именно, какое наше 
дело? Я думаю, если бы не оста
вался равнодушным никто, то 
бескультурья стало бы куда 
меньше».

Не будем сгущать краски. Не все 
обстоит тан плохо, как может пока
заться на первый взгляд. Рядом с 
нами не только тот, кто живет 
лишь для себя. Вот что рассказы
вает читатель Р. М. ГАТИН: «Восемь 
субботников по благоустройству 
терриюрии провели жители домов 
микрорайона химзавода. Организо
вали их работники ЖКО Н. Я. Ерем- 
нина, Г. П. Красотиина, Т. В. Мак
сименко во главе с главным инже
нером Л. Л. Березовским. Они обес
печивали жильцов инструментом, 
организовывали работу транспорта. 
С настроением трудились люди. Вна
чале очищали дворы от мусора, за
тем озеленяли территорию, потом 
обустраивали детские площадки. 
Особенно дружно трудились жиль
цы домов №№ 18, 20, 24 и 28 по ул. 
Лазо, № 32 по ул. И. Черных, 
NsNs 43 и 25 по улице Новосибир
ской. Их энергию направлял беспо
койный организатор-общественник 
А. Г. Прейсман, которого все-знают 
за активность».

На такой энтузиазм и следует 
равняться каждому, чтобы наши 
обязательства отработать на бла
гоустройстве по 30 часов оста
лись не только на словах. К со
жалению, добиться заинтересо
ванного участия всех коллекти
вов в обустройстве закреплен
ных территорий еще не удалось, 
Подталкивания, толчков ждут на 
некоторых предприятиях. Прав
да, после того, как была создана 
межведомственная комиссия при 
горисполкоме, взявшая на воо
ружение штрафные санкции, дис
циплины прибавилось. Но без со
знательного отношения к общим

заботам города заметных пере
мен не достичь.

Именно поэтому не исчезает 
повод для обид у тех, кто живет 
в отдаленных микрорайонах Том
ска. «Наш второй Каштак обжит 
уже давно, — пишет М. А. Ов
чинников. — Но элементарных 
человеческих благ мы все еще 
не получили — нет ни сквера, ни 
доброй площадки». А  многие 
усадьбы из-за того, что плохо ор
ганизована вывозка, замусорены, 
— добавляет Н. П. Золотина. На 
необустроенность, отсутствие ка
кого-либо благоустройства жалу
ется жительница третьего микро- 
район§ Н. И. Буркалова.

Сегодня в городе немало «стро
ительных отметин». Они заставля
ют поминать недобрым словом 
тех, кто в сущности дарит ново
селье и радость. Уж слишком 
многое прощается строителям. 
Лишь бы быстрее возводили, 
лишь бы в темпе сдавали, а 
«хвосты» подберет кто-нибудь
ДРУ™”- . - -«Дом по улице Алтайской, 126, 
большой и красивый — пишет 
Л. М. МЕЗИНА.—Но горе тому, кто 
в нем живет. Подхода к этому дому 
нет, жители его вынуждены по коле
но брести в грязи да еще в сосед
стве с машинами. Машина идет по 
центру дороги, как королева, а про
хожий—по обочине, как бедный род
ственник. Без болотных сапог не 
пройдешь, да и далеко ли до беды? 
Будь моя воля, — продолжает чита
тельница, — я^бы в профилактиче
ских целях селйла в такие районы 
представителей тех организаций, ко
торые по долгу службы отвечают 
за благоустройство новых микро
районов».

Возможно, и стоит упрекнуть 
Л. М. Мезину в запальчивости, 
но понять ее можно. Радость но
воселья омрачена надолго.

Увы, бывает и так: то, что сде
лано руками одних людей, без
жалостно уничтожается другими. 
Моральный вред от такого голо
вотяпства велик.

Собственно, об этом и письмо 
домкома Скирневского с про
спекта Фрунзе, 216:

«В 1962 году вокруг своего дома 
жильцы посадили березы, липу, че
ремуху, тополя. Поливали и ухажи- 
вскли за ними. Выросли деревья 
большие и красивые, на радость 
всем. Но в прошлом году Советский 
ПЖРТ совместно с ЖЭУ-5 стали пе
рекрывать крышу дома, и старый 
шифер сбросили на деревья. Пооб
ломали верхушки, изуродовали ство
лы. В этом году история повтори
лась — подъехал кран, и возле 
четвертого пофъезда сломал березу».

Приглашение  к конкурсуОбъявлено новое творческое состязание журналистов
[ «Ускорение — ^дело всена* 
родное» — так нэ̂ зывается но
вый Всесоюзный конкурс пе
риодической печати, телевиде
ния и радио на лучшую про
паганду и активное содействие 
внедрению в народное хозяй
ство демонстрируемых на
ВДНХ СССР научно-техниче
ских достижений и передового 
опыта.

Он будет проходить в тече
ние всей пятилетки. Конкурс

учредили Главный комитет Вы
ставки достижений народного 
хозяйства СССР» правление 
Союза журналистов СССР, 
Центральный комитет проф
союза работников культуры.

В его условиях особое вни
мание уделяется конкретному 
анализу опыта трудовых кол
лективов — участников ВДНХ 
СССР по решению вопросов, 
связанных с повышением тем
пов и зффеитивности разви

тия экономики на базе уско
рения научно-технического 
прогресса, с техническим пе
ревооружением и реконструк
цией производства, интенсив
ным использованием производ
ственного потенциала, совер
шенствованием системы уп
равления, хозяйственного ме
ханизма и достижения на этой 
основе дальнейшего noAiseMa 
благосостояния советского на
рода.

Участники конкурса должны 
активно привлекать к выступ
лениям на страницах газет и 
журналов, в теле- и радиопе
редачах лауреатов выставки с 
рассказами о своих достиже
ниях, о проблемах внедрения 
в практику научно-техниче
ских новинок, изобретений и 
открытий, демонстрируемых на 
выставке. Будет обращаться 
внимание на широкое освеще-

Мелочь? Как посмотреть дис
кредитирован будет всякий при
зыв к массовому участию горо
жан в благоустройстве, если к их 
труду так бездушно относиться. 
В таких обидах и спорах непре
менно должны разбираться ад
министративные комиссии и дру
гие общественно-социальные ор
ганы, имеющие право и власть 
употребить. Всякие ростки «дво
рового энтузиазма» необходимо 
искренне поддержать — только в 
таком случае мы наведем поря
док в наших жилых микрорай
онах.

Жилищным организациям пора 
приступать к обновлению фасадов. 
Это тоже подмечают читатели. 
«Вдоль улиц Пролетарской, Зырян
ской стоят старинные купеческие 
дома из крепкого красного кирпича, 
— сообщает томичка А. К. ЮРКИ
НА. — Им, видимо, столько же лет, 
сколько и Томску.' Но неужели ни
кто не видит, что их фасады требу
ют обновления, а крыши и фронто
ны — обыкновенного ремонта. Сде
лай все это, — будет улица наряд
ной и красивой».

И еще об одном настойчиво 
пишут читатели — о городских 
свалках. «Мы живем и работаем 
на служебной территории Том
ского областного радиотелевизи
онного передающего центра, — 
сообщают А. Ф. Соболев и восемь 
его коллег.—От действующего ны
не кладбища к нам идет служебная 
дорога. Теперь ее обочина превра
щена в городскую свалку. Год на
зад силами нашей организации 
была произведена очистка, но 
нынче свалка катастрофически 
увеличилась. Наше обращение в 
санэпидстанцию Октябрьского 
района ничего не дало».

Примерно о том же письмо
B. Ф. Горбенко: «Плохо содер
жится кладбище на Бактине. 
Если сами захоронения в образ
цовом порядке, то возле дороги 
горы мусора, которые не выво
зятся ни зимой, ни летом».

О том, что захламлена улица 
79-й гвардейской дивизии («по
зор для нашего города»), пишет 
Л. В. Крюков, житель этой ули
цы. О свалке, оказавшейся не
подалеку от «хорошего дома по 
ул. Ф. Лыткина», информирует
C. Вардецкий, ветеран войны и 
труда. «Где же находятся участ
ковые инспекторы?» — вопроша
ют оба автора в своих письмах.

Что ж, постановка вопроса аб
солютно верная. И санэпидстан
ция, и милиция, и органы по
жарного надзора, другие контро- 

■ лирующие организации обязаны 
следить за порядком в такой 
прозаической сфере, как наш 
быт.

Н. БЫСТРОВА.

ние хода социалистического 
соревнования за право быть 
участниками ВДНХ СССР, на
стойчивое распространение 
опыта участников выставки.

Проблема качества продук
ции — одна из ведущих тем 
конкурсных работ. Главной за
дачей творческих коллентивов 
реданций в этом направлении 
должна стать ориентация тру
довых- коллективов на созда
ние принципиально новой тех
ники. превосходящей мировые 
образцы.

Конкурсные работы призва
ны раскрывать также демон
стрируемые на выставке дос
тижения.

! Н Я » О Р М а Ц И Я

ГДР. Несколько десятилетий пишет 
летопись города Любтена (в ' районе 
Хагенов) бывший учитель, ныне пен
сионер Ханс Ангерштайн. Солдат вер
махта, преследовавшийся нацистами 
за демократические ■ убеждения, бежав
ший из гитлеровской армии, он с мая 
1945 года (когда город был освобожден 
от фашистов советски1йи войсками) 
стал здесь одним из активистов в соз
дании новой, свободной жизни на не
мецкой земле. Один из основателей

местной организации СЕПГ, Ангер
штайн занялся антифашистским, пат
риотическим воспитанием молодого по
коления. Собранные им материалы об 
истории и развитии маленького мек
ленбургского городка, который в со
циалистическом государстве немецких 
трудящихся достиг своего подлинного 
расцвета, составили к нынешнему вре
мени свыше 80 томов.

Фото АДН — ТАСС.

Ф и н т ы  г о с п о д и н а  

м и н и с т р а
Судя по всему, министр обороны США К. Уайнбергер 

неожиданно для самого себя вошел в историю... спорта 
благодаря воинственным решениям. В боксе, как изве
стно, нельзя победить соперника, не нанеся ему хотя 
бы одного удара. Уайнбергеру принадлежит необычное 
открытие: он взялся победить сразу всех участников 
турнира Игр доброй воли, выведя своих подопечных из 
боя. Такое решение может поразить любого военачаль
ника своей неожиданностью. Уайнбергер, как известно, 
попросту запретил американским боксерам из числа во
еннослужащих участвовать в крупнейшем комплексном 
состязании года — Игр доброй воли. Трудно сказать, чем 
именно руководствовался господин министр, принимая 
столь неожиданное, прежде всего для боксеров США, ре
шение. Если вспомнить историю боксерских поединков 
советских и американских спортсменов, то, начиная с 
октября 1969 года, когда впервые поднялись участники 
матча на ринг в Лас-Вегасе, в них приняло участие не
мало армейцев. Кстати, в команде США были предста
вители практически всех родов войск, начиная от мор
ской пехоты и кончая слушателями военных академий. 
Одним из крестных отцов этих встреч был, кстати, от
ставной полковник Дональд Халл, который благодаря 
своей деятельности по организации международных 
встреч завоевал настолько большую популярность во 
всем мире, что был избран президентом Международной 
федерации любительского бокса. Как известно, на пост 
министра обороны в США назначается гражданское ли
цо. Но, видимо, Уайнбергеру очень хочется добиться 
громких побед в боях, хотя бы таким способом.

Если решение Уайнбергера относительно боксеров мо
жно было бы назвать словом «финт», широко употреб
ляемым в лексиконе боксеров, то следующее, принятое 
в отнощении команды гандболистов, относится к кате
гории «автогол». Министр обороны попросту запретил 
вратарям сборной США, которые по стечению обстоя
тельств оказались в ведении министерства обороны, 
ехать в Москву. А, как известно, без голкипера практи
чески ни одна команда не может рассчитывать на успех.

Кто знает, может быть, господину министру не нравит
ся обстановка в Москве, где выстрелы прозвучали толь
ко на стрельбище в состязании участников турнира по 
современному пятиборью, где торжествует праздник мо
лодости, дружбы, спорта. Может быть, господин министр 
опасается, что благодаря успехам американских спорт
сменов интереснейшее начинание — Игры доброй воли 
—получит большую популярность в США. Кстати, уме
стно напомнить, что в состязаниях в Москве 82 процента 
участников — спортсмены, входящие в десятку сильней
ших в мировой табели о рангах. Не бросая тени на 
Олимпиаду-84, тем не менее отметим, что тогда в состя
заниях принимало участие лишь 48 процентов из обще
го числа лидеров мирового спорта.

Положение, в котором оказались американские спорт
смены-военнослужащие, незавидное. Согласно уставу, 
они должны подчиняться рюшениям вышестоящего ко
мандования. А в армии порядок простой: решение коман
дира не обсуждается. Их только осуждают те, кто ока
зался пострадавшим. На сей раз в этой роли оказа
лись несколько спортсменов США.

Р а к е т ы  в  К о м и з о
РИМ. Население Комизо, несмотря на официальное 

опровержение министерства обороны, убеждено, что на 
ядерную базу, США, расположенную близ города, прибыла 
новая крупная партия американских крылатых ракет, 
пишет итальянская газета «Паэзе сера». Стало известно, 
отмечает она, что гражданский персонал, занятый на 
базе, был освобожден «на неопределенное время» от-ра
боты с 29 июня. Именно тогда с наступлением темноты, 
как предполагается, и началась переброска ракет в Ко
мизо. Многие жители хорошо видели барражирующие в 
небе транспортные вертолеты ВВС США. Проводившая
ся операция ничуть не напоминала ставшие уже при
вычными в окрестностях Комизо военные учения и, по 
всему было видно, имела совсем иное назначение, под
черкивает «Паэзе сера».

«Я убежден, что ракеты прибыли в Комизо, — заявил 
Джакомо Каньес, председатель действующего в Комизо 
объединенного комитета борьбы за мир и разоружение, 
— Министерство обороны намеренно умалчивает факты». 
На днях комитет обнародовал манифест, в котором ука
зывается, что прибытие в Комизо новых ракет ведет к 
увеличению военной опасности для Комизо и всей Си
цилии, обострению напряженности в Средиземноморье, 
отдаляет перспективу разор.ужения.

Американские 
ученые против 
милитаризации 

космоса
БОНН. Большинство аме

риканских ученых реши
тельно выступают против 
программы «звездных войн». 
Как указывает журнал 
«Шпигель», «почти все ве
дущие физики страны: 6.500 
профессоров и доцентов из 
двадцати вузов и более чем 
из 100 научно-исследова
тельских институтов назва
ли программу СОИ нездо
ровым и опасным начина
нием, приближающим мир 
ко всеобщему ядерному 
уничтожению, шагом назад 
на пути, ведущему к миру». 
В распространенном учены
ми заявлен.ии протеста, под
писанном в числе других 
видными научными деяте
лями крупнейших научных 
центров — Принстонского 
университета. Гарвардского 
университета. Калифорний
ского, а также Массачусет
ского технологических ин
ститутов, — они обязались 
«не запрашивать для своих 
работ средств из фондов 
СОИ и порекомендовать 
другим не принимать эти 
средства». «Шпигель» под
черкивает, что в числе уче
ных, отказавшихся принять 
участие в программе СОИ, и 
15 лауреатов Нобелевской 
премии. Некоторые из них 
непосредственно участвова
ли в «проекте Манхэттен»— 
программе создания первой 
американской атомной бом
бы, а затем воочию убеди
лись, какими страшными 
человеческими страданиями 
обернулось «практическое 
применение» результатов их 
труда в Хиросиме и Нага
саки. Противников СОИ в 
научном мире поддержива
ют многие политические 
деятели США, в том числе 
46 сенаторов.

ОТТАВА. Продление Ва
шингтоном и Оттавой на 
очередной срок соглашения 
«об аэрокосмической оборо
не Северной Америки» 
(Норад) грозит вплотную 
пристегнуть Канаду к мили
таристским устремлениям 
администрации США в кос
мосе. Об этом говорится в 
вышедшем здесь первом но
мере журнала «Пис энд 
сэкюрити», который начал 
издавать Канадский инсти
тут по проблемам междуна
родного мира и безопасности. 
С точки зрения США, ука
зывает журнал, Норад пре
жде всего является «нерв
ным центром американских 
стратегических сил», конт
ролирующим все поступаю
щие данные и передающим 
их стратегическим коман
дованиям, ответственным за 
нанесение ядерного удара. 
Поэтому представляется не
избежным, что «существую
щие каналы поступления 
информации Норад будут 
включены в стратегическую 
оборонную систему с эле
ментами космического бази
рования. Вот почему, под 
черкивается в статье, «про
должение участия Канады 
в Норад» трудно отделить 
от ее участия в СОИ.

(Корр ТАСС)
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★ рекордный вечер в ЛУЖНИКАХ

Первый мировой рекорд 
на легкоатлетическом тур
нире Игр доброй воли, про
ходящем на Центральном 
стадионе имени В. И, Лени
на в Москве, установила в 
понедельник Джекки Джой
нер. 25-летняя темнокожая 
спортсменка из Сент-Луиса 
(штат Иллинойс) первой в 
истории легкой атлетики на
брала в семиборье сумму 
очков, превышающую семь 
тысяч — 7.148. Прежнее до

стижение Сабине Петц из 
ГДР Джекки улучшила 
сразу ка 202 очка. Закон
чив душным, жарким вече
ром 7 июля бег на 800 м, 
сияющая спортсменка про
бежала еще один круг по 
дорожке Лужников, отвечая 
воздушны-ми поцелуями на 
аплодисменты зрителей.

Я реально поверила в ре
корд, когда во второй день 
соревнований прыгнула сра
зу на 7 метров 1 сантиметр, 
хотя до этого мне приш
лось немного поволноваться, 
сказала рекордсменка. Ведь 
я обычно толкаю ядро за 15 
метров, а тут вдруг .показа
ла всего 14.86. Но после 
удачного прыжка в длину 
все стало на свои места, и 
две последние дисциплины 
меня уже не пугали. Моему 
достижению способствовала 
и атмосфера московских 
стартов. После торжествен
ного и впечатляющего це
ремониала открытия Игр

доброй воли я поняла: здесь 
царит подлиный дух олим
пизма. И это добрый знак.

Дорожка Лужников ока
залась счастливой в спор
тивной ходьбе и для австра
лийки Керри Сэксби; впер
вые она приняла старт на 

• стадионе, и победа, притом 
на таких соревнованиях, 
как Игры доброй воли. А 
ведь соперницами Керри 
были сильнейшие в этом 
виде спортсменки мира из 
СССР. КНР, других стран. 
За четыре гола занятий 
спортивной ходьбой она с 
лихвой перекрыла расстоя
ние от Канберры, где жи
вет и заканчивает курсы 
клерков, до Москвы.

Завтра я наконец буду 
знакомиться с так понра
вившейся .мне советской 
столицей, радуется предста
вительница зеленого конти
нента. А до этого праздни
ка были упорные ежеднев
ные тренировки по несколь

ко раз: бег, ходьба (в сред
нем по 20 км), силовая под
готовка.

Когда Керри идет по ди
станции, поражает чувство 
ритма спортсменки. .Этому 
перестаешь удивляться, ког
да узнаешь, что хобби 25- 
летней Сексби — рок-музы
ка. Керри жаждала встречи 
с сильными соперницами в 
Москве, прекрасно сознавая, 
что ее личный рекорд на 
дистанции 10 км (45.33), по
казанный на шоссе, нужно 
еще подтвердить на сорев
нованиях такого высокого 
класса, как Игры доброй во
ли. И она сов^шила это: 
считанных секунд не хва
тило австралийке до миро
вого рекорда. Второй была 
китайская спортсменка Гунь 
Пин, третьей с рекордом 
СССР.' отдав все силы со
стязанию, финишировала 
Александра Григорьева из 
Чебоксар — 46.00.27.

Вновь на высоте, в пря

мом и переносном смысле, 
оказалась рекордсменка ми
ра среди «высотниц» Стеф- 
ка Костадинова из Болга
рии. Победу ей принес пры
жок на 203 см. Из амери
канских спортсменов отме
тим еще спринтера Антонио 
Маккея, пробежавшего 400 м 
за 44,98. Такие скорости да
вно не приходилось видеть 
на дорожке Лужников. Ре
кордсменка мира Наталья 
Лисовская снова дальше 
всех толкнула ядро—на 21,37 
м, а рекордсменка СССР мо
сквичка Галина Чистякова 
выиграла соревнования по 
прыжкам в длину, в по
следней попытке «улетев» 
на 727 см, и была недоволь
на результатом!

Последним пббедителем 
дня был Григорий Дегтярев 
из Кирова, набравший в де
сятиборье 8.322 очка,

В. НИКИФОРОВА,
В. БУХОВЦЕВ, 

корр. ТАСС.

ТОМСКАЯ
ОБЛАСТЬ

С ж
Н А  И С Х О Д Е  С Е З О Н А . . .

Уважаемая редакция! 
Мне довелось побывать 
на заключительном кон
церте симфонического 
сезона. Он поразил меня 
нестандартным построе
нием, новым, незнако
мым репертуаром. Выло 
очень интересно. Расска
жите об этом концерте.

Л. ВОРОНОВА, 
выпускница медин

ститута.
В последней в этом сезо

не афише филармонии — 
имена композиторов - со
временников А. Шнитке, 
Р. Габичвадзе, Э. Денисов1а, 
Цзо-Чженгуаня. И рядом — 
Мысливечек, Лаубе, Росси
ни. Не правда ли, необыч
но и заманчиво? Интере

сен и состав исполнителей 
- в ансамбле с артистами 

си.мфонического оркестра 
(дирижер И. Лапиньш) вы
ступили лауреат междуна
родных конкурсов Татьяна 
Гринденко , (скрипка) и 
Русте.м Габдуллин (контра
бас).

Первое исполненное про
изведение несколько разо
чаровало, . Альфред Шнит
ке, безусловно, - талантли
вый композитор, но испол
ненный «Гимн № 4» явно 
не относится к числу его 
удач. Прозвучавшие следом 
«Дивертисменты» Р. Габич
вадзе не улучшили впечат
ления. И дело тут не в ис
полнителях. Просто есть 

' музыка, которой свойствен
ны рационализм, чрезмер
ное увлечение технической 
стороной, ей недостает кра
сок, мелодики, она мало 
что может сказать сердцу.

Имя нашего земляка 
композитора Эдисона Де
нисова хорошо известно то- 
.мичам. В этом концерте 
состоялось первое исполне
ние в СССР его секстета 
для струнных и деревян

ных духовых инструмен
тов, Играли заслуженный 
артист РСФСР С. Зелен- 
кин,, заслуженный артист 
РСФСР В. Максимов, 
В. Климец, Е. Сиротина, 
В. Ратушный, заслуженный 
артист РСФСР А. Дружи
нин. Музыка Денисова 
сложна и для исполнения, 
и для восприятия. Она уни
версальна в том смысле, 
что по кругу образов мо
жет включать в себя все — 
от сокровенных глубин че
ловеческого духа до кар
тин космического масшта- 
ба.

И еще одна премьера со
стоялась в этот вечер — 
пять пьес для камерного 
ансамбля «Гохуа» (в стиле 
традиционной китайской 
живописи). Автор (он при
сутствовал при исполнении) 
—■ советский ■ композитор 
китайского происхождения 
Цзо-Чженьгуань. Состав ис
полнителей остался преж
ним, прибавились лишь 
ударные (И. Сбитнев) и 
фортепьяно (Н. Гусева), но 
музыка стала совершенно 
иной. Композитор, полно

стью владея современными 
тембрами, ритмикой,' сумел 
придать миниатюрам ис
тинно народный колорит. 
Слушая, словно перечиты
ваешь изящные. напоен
ные красотой строки Ли Во. 
Каждый из исполнителей в 
этом произведении получил 
возможность высказаться. 
Голоса инструментов пере
плетаются,. но каждый слы
шен предельно ясно. Есть 
прекрасные сольные мо
менты. Во второй части 
флейта Е. Сиротиной зву
чала, как поющий на вет
ру тростник...

С талантливой скрипач
кой Татьяной Гринденко 
томичи' встречаются не в 
первый раз, а контрабасист 
Рустем Габдуллин впервые- 
в нашем городе. Он пора
зил невероятной свободой 
владения инструментом, 
широчайшим диапазоном 
(иногда возникает полная 
иллюзия звучания скрип
ки), филигранной отделкой 
буквально каждой ноты. С 
участием Т. Гринденко и 
Р. Габдуллина во втором 
отделении концерта бы.яи

исполнены трио И. Мысли- 
вечека, квартет для четы
рех (!) контрабасов И. Лау
бе, ранняя Соната Дж. Рос
сини.

В заключение концерта 
слушателей ждал сюрприз 
— «Музыка по поводу по
сещения композитором Цзо- 
Чженьгуанем г. Томска в 
1986 году». То, что мы ус
лышали, было близко к 
чистой импровизации. Кон
кретная звуковая формула, 
явно основанная на народ
ном .китайском ладе, при
обретала различную окрас
ку, исполняемая на ксило
фоне, контрабасе, скрипке, 
рубабе, блок-флейте, коло
колах. В исполнении при
няли участие артисты ан
самбля старинной музыки 
Дома ученых.

Завершившийся музы
кальный сезон нередко ра
довал нас открытиями, пре- 
.мьерами, превосходной му
зыкой.

Сезон закрыт. Что прине
сет нам новый?

Н, МАЛАХОВСКАЯ,
пр«по)1авагГе1ль муЬ1Учи- 

лища.

'< -

ФОТОКОНКУРС-86 ЛЕСНАЯ ТИШИНА.
Фото Ю. Евсюкова.

Репортаж
Дебютирует отряд «Отдых»

с утра на- агитпло- 
щадке Томского элек
тротехнического заво
да оживленно. Чинно, 
взявшись за руки, 
идут сюда самые юные 
жители микрорайона. 
Впрочем, через мину
ту их «степенность» 
сменяется веселым 
гвалтом: нетрудно до
гадаться, что вскоре 
здесь что-то должно 
произойти.

Что? Ничего особен
ного — обыкновенные 
чудеса. Судите сами: 
за каких-то полтора 
часа к ребятишкам 
являются принцесса и - 
удалые скоморохи, 
очаровательная стару
ха Шапокляк, неза
дачливые Баба-Яга и 
Черт. Появляются, ра
зумеется, как и поло
жено сказочным пер
сонажам, неожиданно 
и тут же оказываются 
воЕшеченными в весе
лую игру. По воле от
рицательных героев 
детвора попадает в 
такие запутанные си
туации, что выбраться

из них можно, только 
проявив находчивость, 
смекалку, ловкость. 
Юные, впрочем, не те
ряются и нахюдят вы
ход из самого сложно
го положения.

Чуть поодаль за про
исходящим наблюда
ют взрослые. Разгово
ры их, увы, лишены 
сказочного романтиз
ма. Сплошная проза!

— Надо бы органи
зовать «болельщиков», 
— говорит руководи
тель методического 
объединения режиссу
ры массовых меро
приятий культпросвет- 
училища А. Б. Дорман 
своему помощнику 
С. Ю. Петрову. — 
Пусть хлопают в лй- 
доши понравившейся 
команде или флажки 
поднимают.

Речь, разумеется, о 
них же, юных участ
никах праздника/ так 
переживающих за уча
стников всевозможных 
конкурсов, аттракцио
нов. Представление- 
игру придумали для

них учащиеся культ- 
просветучилища.

Отряд получил - на
звание «Отдых». Не 
надо улыбок, чита
тель, здесь занимают - 
ся весьма серьезным 
и непростым дело.м. 
Сегодня у ребят — де
бют. А первое выступ
ление, да еще для де
тей, всегда ответствен
но. Но публика при
нимает Елену Блино
ву (Шапокляк), Ирину 
Ковылину (Баба-Яга), 
Геннадия Глухарева 
(Черт), Тамару Криво- 
шеину (Скоморох) и 
других артистов бук- 
.вально на «ура!».

выи год!», проводы 
русской зимы, «Креп
кая семья — крепкая 
держава». Но эти те
атрализованные и иг
ровые представления 
проходили всего в не
скольких точках горо
да, Только что создан
ный отряд «Отдых» 
сможет обслужить 
детские клубы, пио
нерские лагеря, соз
данные при школах, 
агитплощадки в .мик
рорайонах.

что-то предстоит до
работать в программке, 
в действиях актеров, 
Потом'у-то так вни/ла-

— В этом году пар
тийные, советские, 
профсоюзные и комсо
мольские организации 
города ведут настой
чивый поиск новых 
форм работы по месту 
жительства, — расска
зывает инструктор Том-. 
ского горкома КПСС 
В. А. Базарнова. — 
Наверняка запомни
лись томичам празд
ники «Здравствуй, Но-

Их — семнадцать, 
ребят, занимающихся 
на выпускных курсах 
хорового, оркестрово
го, режиссерского, хо
реографического отде
лений училища. Сце
нарий и постановку 
осуществили сами, и 
даже эти прекрасные 
костюмы созданы по 
эскизам отрядного мо
дельера Леши Сара- 
барова. Руководит ре
бятами бывший вы
пускник культпросвет- 
училища Станислав 
Петров. Первое вы
ступление показало:

телен ко всему, что 
происходит на агит- 
площадке, Аркадий 
Борисович Дорман,

— Мы подготовили 
три программы, — го
ворит А. Б. Дорман. — 
Одну — для детей 
(вы сейчас видите). 
Другая — «Отдыхаем 
всей семьей» (спор
тивно-игровая, вклю
чающая семейные 
конкурсы, детские со
стязания). И, наконец, 
танцевальная диско
программа предназна
чена для тех, кто хо
чет научиться краси
во танцевать, хорошо 
отдохнуть. Причем 
адресуем ее мьт не 
только молодежи, но 
и людям постарше. 

Организаторы «От
дыха» надеются и на 
то, что во время сво
их выступлений смо
гут найти своих со
ратников. Ведь нынче

в училище впервые 
объявлен набор на за
очное отделение орга
низаторов досуга мо
лодежи. Хочется ве
рить, что пример ре
бят из отряда окажет
ся заразительным для 
молодых томичей.

Представление за
вершается. Принцес
са, похищенная злы
ми силами, благопо
лучно найдена, и пло
щадка оглашается по
бедным кличем ребя
тишек. Под баян Во
лоди Снопова краса
вица-принцесса в бла- 
годарноеть разучивает 
со своими юными дру
зьями популярный 
«Танец утят». Теперь 
уже точно можно ска
зать, что дебют «От
дыха» удался. Это 
подтверждает и заве
дующая детским клу
бом «Звездочка» Г. Г. 
Вильнина:

—Нам особенно при
ятно, что этот празд
ник состоялся в день 
открытия нашего ла
геря. Несомненно, де
ло очень нужное: по
смотрите, как доволь
ны дети!

Что ж, доброго пути 
тебе, отряд «Отдых»!

И. ПЕТЯКИЙА.

С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по (;блас'ти — пе
ременная облачность, мес

тами небольшой кратковре
менный дождь, ветер юго- 
восточный, 7—12 метров в 
секунду, температура 19—24, 
в Томске 22—24 градуса.

11—12 июля — перемен
ная облачность, местами не

большой кратковременный, 
дождь, гроза, ветер запад
ный, 9—14 метров в секун
ду, температура ночью 8— 
13, местами до 16, днем 19— 
24, местами до 26 градусов 
тепла.

Телевидение
Художественная пи.миастика. 
22.45 — «Сегодня в мире».
23.00
воли

Дневиик Игр доброй

ЧЕТВЕРГ, 10 июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 — На

учно-популярные фильмы. 9.10 
— «Фердинанд Великолепный». 
Мультфильм. 9.35 — «Хоровод 
дружбы». 10.20 — «В мире жи
вотных». 14.20 — Новости.

С 11.25 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.50

«Такие простые истины». На
учно-популярный фильм. 15.05 
— «Шахматная школа». 15.35 
— «Капитан Немо». 2-я серия. 
16.45 — К национальному
празднику МНР. «Шагнувшая 
через века». Кинообозрение. 
17.30 — «АгроП'ром: сегодня и 
завтра». 18.00 — «...До шест
надцати и старше». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
Мультфильмы. 19.30 — «Со
временный мир и рабочее дви
жение». 20.00 — Игры доброй 
воли. Легкая атлетика, 21.00 — 
«Вре.мл», 21,35 — Игры доб
рой поли. Легкая атлетика.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Энергия пояска». До
кументальный телефильм. 8.40
— «Ищите женщину». 2-я се
рия. 9.50 — Мультфильмы.
10.25 — «Испанский язык»,.
10.55 — «Арабела». 3-я серия. 
12.15 — «Е. Буков. Страницы 
жизни и творчества». 13.00 — 
Программа Камчатского теле
видения. 14.00 — «Как Ива- 
нушка-дурачок за чудом хо
дил» . Художественный фильм 
о субтитрами. 15.20 — Кон
церт ансамбля «Ялла». 15.50— 
Новости. 16.00 — Игры доброй 
воли. Волейбол (женщины). 
Современное пятиборье. 17.30
— «Поэзия». Григорий Поже- 
;нян. 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Летний сад». До

кументальный фильм. 18.30 — 
«Говорят участники VIII съез
да писателей СССР». 19.00 — 
«День области». 19.15 — «На

экранах Томска».. 19.40 — «Че
ловек на своем месте». 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Звучит гитара».
Играет солист Москонцерта 
Е. Ларичев. 20.50 — «Посе
ешь ветер...» Научно-популяр
ный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 31.35 —

«Исход». Художественный
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
Чемпионат мира по баскетб^ 
лу. Мужчины. Сборная СССР 
-  сборная Уругвая. 19.00 — 
Игры доброй воли. Велоспорт, 
(трек). Водное поло. 20.00 —-
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.20 — Ритмическая гимнас
тика. 20.50 — Р. Щедрин. 
«Озорные частушки».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Театр
ДРАМЫ

,10 июля. Гастроли Никола
евского украинского театра 
драмы и музыкальной коме
дии. «Свадьба в Малиновке» —
19.

Дворец зрелищ

и спорта
10 июля. «TerepctH-43» (две 

серии) — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 июля. «Приключения Ро

бинзона Крузо — моряка из 
Йорка» — 10-50. «Послед|Няя 
индульгенция» — 9, 12-40,
14-30, 16-20, 18-20, 20-10, 21-40,

«ОКТЯБРЬ»
10 июля. Сборник «Ерала

шей» — 10-30. «С юбилеем по
дождем» — 8-4(), 12-10, 14, 16, 
17-50, 19-40, 21-30. «Чужие
здесь не ходят» — 8-40, 10-20, 
12 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22.

«ПИОНЕР»
10 июля. «Отроки во Все

ленной» — 9. 11. 13,. 15, 17. 
«Одиночное плавание» — 19.
21,

- имени И. ЧЕРНЫХ 
10 июля. «Откройте, поди-

ция» — 9, 10-40, 12-20. 14.16, 
17-40 19-20, 21. «Любовь и аэ
робика» — 9, 12-20, 14, 16.
I, 7-40, 19-20, 21. Мультсбррник 
«Поединок в джунглях» — 
10-40.

«СИБИРЯК»
10 июля. «Бедный Джонни и 

Арника» — 9-20. «Это безум
ный, безумный, безумный, бе
зумный мир» (две серии) —
II, 14, 17, 20.

«АВАНГАРД»
10 июля. «Кто четвертый?» 

— 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

10 июля. «Три брата» (две 
серии) — 18, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
10 июля. «Спартак» (две се

рин) — 17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
10 июля. «Не покидай меня, 

Амира» — 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
10 июля. «Жизнь так корот

ка» (две серии) — 18-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

Танцевальные вечера отдыха 
«ДОБРЫЕ ВСТРЕЧИ» временно 
отменяются.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту СРОЧНО ТРЕБУЮТ
СЯ: лифтер, вахтер и на
чальник АХО.

Обращаться: пр. Фрунзе,
103, в отдел кадров. Тел. 
1-47-00. •

Городской отдел народно
го образования ОБЪЯВЛЯ
ЕТ НАБОР в классы с уг
лубленным Теоретическим и 
практическим изучением 
учебных предметов.

Школа № 8 — физика, 7 
класс.

Школа № 9 — математи
ка и программирование, 9 
кл.

Школа № 13 — история, 
7 кл.

Школа № 23 — изобрази
тельное искусство, 7 кл.

Школа № 34 — черчение, 
7 кл., история 7 кл.

Школа № 37 — физика, 
7 кл.

Школа № 48 — химия,
7 кл.

Школа № 51 — литерату
ра, 9 кл.

Условия приема: собесе
дование с директором шко
лы, документ об образова
нии, заявление учащегося 
с согласием родителей, 
справка о состоянии здоро
вья.

За справками обращаться 
к директорам названных 
школ.

НОВОСИБИРСКИЙ ИНСТИТУТ ИНЖЕНЕРОВ 
ВОДНОГО ТРАНСПОРТА 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
студентов на 1986/87 учебный год на следующие фа

культеты и специальности:
Факультет судовождения и эксплуатации водного 

транспорта. На специальность судовождение на внут
ренних водных путях (с правом выхода в море) прини
маются только юноши; по специальности эксплуатация 
водного транспорта готовятся инженеры по руководству 
работой флота и портов и для работы в проектных, на
учно - исследовательских и учебных институтах; по 
специальности механизация портовых перегрузочных 
работ выпускаются инженеры для проектирования, 
эксплуатации и ремонта береговых и плавучих подъем
но - транспортных машин и различных погрузочно-раз
грузочных комплексов.

Судомеханический факультет. Специальности —  судо
вые машины и механизмы, судостроение и судоремонт.

По специальности судовые машины и механизмы вы
пускаются инженеры-оудомеханики широкого профиля 
по проектированию, постройке, экоплуатгщии и ремонту 
судовых машин и механизмов различного назначения 
(двигателей внутреннего сгорания, турбин, насосов, хо
лодильных установок, теплсюбменных аппаратов);

по специальности судостроение и. судоремонт готовят
ся инженеры-кораблестроители по проектированию и 
постройке речных и морских судов различного назна
чения, включая суда новых типов — «а  подводных 
крыльях, воздушной подушке, глиссирующих и т. д.

Факультет водных путей и портов — готовятся инже
неры-гидротехники широкого профиля по специально
сти гидротехническое строительство водных путей и 
портов с правом производства общестроительных работ.

Электротехнический факультет. Готовит. инженеров- 
электриков по специальности электропривод и автома
тизация промышленных установок для работы noi про
ектированию, монтажу и эксплуатации электрического 
оборудования, транспортных и технических судов, пред
приятий, портов и гидротехнических сооружений.

Срок «Лучения в институте — 4 года 10 месяцев.
Условия приема — общие для всех технических ву

зов СССР.
Прием заявлений Hai факультет очного обучения — по 

S'! июля.
К заявлению на имя ректора прилагаются; документе 

среднем' образовании (подлинник), характеристика с ме
ста работы или учебы, медицинская сп1рав;ка по форме 
№ 086/у, выписка из трудовой (книжки (при наличии 
стажа), 6 фотокарточек (снимок без головного убора, 
размер 3X4 см).

Вступительные экзамены — с 1 -по 20 аагуста.
Программа вступительных экзаменов — общая для 

всех технических вузов.
Приемные экзамены проводятся по математике (пись

менно и устно), русскому язьшу и литературе (сочине
ние).

Медалисты и окончившие средние специальные и 
профессионально - технические учебные заведения с 
отличием сдают экзамен .по математике (письменно). 
При сдаче его на 5 они освобождаются от даль
нейших вступительных экзаменов.

Абитуриенть!, имеющие в документе о среднем обра
зовании оценки «отлично» и «хорошо» и средний балл 
не ниже 4,5, сдают вступительные экзамены по мате
матике (письменно и устно) и в случае набора 9 баллов 
освобождаются от сдачи остальных экзаменов.

При институте с октября по июль работают подгото
вительные курсы. С 1 по 30 июля организуются кратко
срочные подготовительные курсы.

На вое специальности предприятиям промьппленно- 
сти, строительства и транспорта, колхозам и совхозам 
Сибири, Севера, Дальнего Востока и Нечерноземной зо
ны РСФСР предоставлено право направлять на учебу в 
институт молодежь, независимо от стажа работы, как 
стипендиатов предприятий на условиях, предусмотрен
ных постановлением Совета Министров СССР от 18 сен
тября 1959 года.

Военнослужащие, уволенные с действительной воен
ной службы в запас и направленные по рекомендации 
воинских частей, при получении положительных оценок 
на вступительных экзаменах зачисляются вне конкур
са.

Все справки можно получить в приемной комиссии по 
адресу: 630099, Новосибирск, ул. Щетинкина. 33.

Тел. 122-39-72, 22-10-05.

f-:

Областная бу,.>-длтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в грзпшы 
подготовки бухгалтеров
бюджетных учреждений;
торговых, промьпиленных.

сельскохозяйственных пред
приятий и предприятий 
потребкооперации.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14. Телефон 
5-35-80.

Гостинице «Северная» на 
постоянную и временную 
работу требуются: горнич-;
ные, швейцар, счетовод- 
кассир.

Обращаться: пр. Кирова,
17: ул. Бердская, 18.

Оправки по тел. 2-23-23.

Администрация, профсо
юзная организация и со
вет ветеранов НИИ автома
тики и электромеханики 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким в связи со смертью 
бывшего сотрудника инсти
тута ветерана труда 

ВРУВЛЕВИЧА 
Леонида Ивановича.

Коллектив прокуратуры 
Томской области выражает 
искреннее соболезнование 
помощнику прокурора Со
ветского района Томска 
А. С. Луферовой по поводу 
смерти отца участника Ве
ликой Отечественной войны

люлько
Сергея Гавриловича.

Ректорат, профком, кол
лектив факультета автома
тики и электромеханики 
Томского политехнического 
института извещают о смер
ти старейшего работника 
института ветерана труда

САМСОНОВОЙ 
Веры Макаровны

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
6.1ШЗКИМ покойной.

Объединение «Томскры- 
ба» выражает глубокое со
болезнование директору ма
газина «Океан» 3. Т. Сали- 
щевой по поводу смерти 
отца

ЧИЖА
Трофима Кирилловича.
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